
Capitanas
¿Más presión para Banxico?
T as decisiones de política monetaria del
JjBanco de México (Banxico), que presi
de Victoria Rodríguez Ceja, contemplan
una serie de factores.

Entre ellos, tiene mucho peso lo que
hace la Reserva Federal (Fed) de Estados
Unidos, que lleva Jerome Powell, quien
ayer dio un mensaje no muy alentador.

Powell señaló que no hay avances adi
cionales en materia de inflación tras el rá
pido descenso registrado a finales del año
pasado y que es probable que las tasas si
gan altas por más tiempo.

Si bien los miembros de la Junta de1
Gobierno del banco central mexicano
se han encargado de recalcar que no si
guen a la Fed, también han reconocido

que sí es uno de los factores que toman
en cuenta

Analistas del sector privado ya habían
anticipado un panorama menos alentador
de la Fed, lo que reforzaría la posibilidad
de que Banxico apueste por pausar la ba
ja de tasas en su próxima reunión de po
lítica monetaria que se celebra en el mes
de mayo.

Por si el mensaje de Powell no fuera
suficiente, al interior de la Junta de Go
bierno de Banxico se coincide en que el
panorama para la inflación en México no
es tan alentador como para ir por un nue
vo recorte.

Con ello, la tasa de Banxico se man
tendría en 11.0 por ciento.

¿Y Alsea?

Mientras las empresas de
Ricardo Salinas Pliego si
guen en el ojo del Servicio
de Administración Tributa
ria (SAT), debido al cobro
de impuestos pendientes,
los que se han ido quitando
el foco de encima son los de
Alsea, firma a cargo de Al
berto Torrado.

Desde el inicio de la ac
tual Administración, el SAT
buscó a la operadora de res
taurantes para hacer cuen
tas y señalar que los im
puestos que pagó por la ad
quisición de Vips en 2014
no estaban bien calculados.

En ese momento, la au
toridad fiscal determinó que
el precio pagado por Vips
estaba muy por debajo de
su valor real.

Alsea adquirió dichos
restaurantes de Walmart
de México y el propio capi
tán de la cadena minorista
Guilherme Loureiro tu

vo que dar su brazo a torcer
ante el SAT, que también le
requirió impuestos adicio
nales por dicha transacción
Al final, desembolsó más de
8 mil millones de pesos pa
ra ponerse a mano.

Alsea no está dispues
ta a desembolsar otra suma
adicional, y dado que está
segura de que su litigio se
alargará hasta el próximo
sexenio, prefiere no tocar el
tema por lo pronto, apostan
do a que se enfríe comple
tamente el asunto y su caso
se resuelva a su favor con el
paso de los años.

Regreso
pacífico
La llegada del nuevo presi
dente de Confederación de
Cámaras Industriales (Con
camin), Alejandro Mala
gón, es la oportunidad que
estaba buscando Esperan
za Ortega, presidenta de la

Cámara Nacional de la In
dustria de la Transforma
ción (Canacintra), para lle
gar a acuerdos.

La intención es que Ca
nacintra nuevamente sea re
conocida como parte de la
Confederación, tras su
separación

La Canacintra perdió
la membresía que tenía
con el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) y con
la Concamin debido a adeu
dos en sus cuotas y que
a la fecha no ha podido
cubrir.

Según Ortega, la pande
mia fue un duro golpe para
el sector que representa
y cerraron muchas empre
sas como consecuencia
de la crisis sanitaria y
económica

En aras de retomar la
relación con la cúpula in
dustrial del País, Ortega ha
buscado el acercamiento
con Malagón para ver si
Canacintra vuelve a ser

admitida y retoma el prota
gonismo que perdió en los
últimos años.

A donde sí no regresa es
al CCE, pues en el análisis
de los adeudos se determi
nó que al no ser una confe
deración, no terna sentido
pertenecer al organismo cú
pula del sector privado.

Confusión
de tasas

Nubank cometió un error
en sus "cajitas" de ahorro.
' Desde hace tiem
po, la empresa que capita
nea Iván Canales anunció
que su tasa de rendimien
to anual de 15 por ciento
que fue muy sonada en re
des sociales bajaría a 14.75
por ciento a partir del 15 de
abril, luego de mantener
la "alta" desde noviembre
de 2023.

Sin embargo, algunos de

sus clientes tendrán esa tasa
preferencial por 30 días más,
debido a que el neobanco
cometió un error en su con
trato, pues en el documento
mencionó la tasa de rendi
miento anual fija diferencial
de 15 por ciento, en lugar de
la tasa de interés base de 9
por ciento anual.

Esta tasa se aplica al
rendimiento de las "Cajitas
Nu", donde los clientes pue
den ahorrar dinero.

Con esto embrollo, el
neobanco ha tenido que
explicar que las tasas pre
ferenciales que ha puesto
en marcha, como la de 15 o
14.75 por ciento, son "mo
mentos especiales" en los
que el ahorro tiene la capa
cidad de ofrecer más rendi
miento a sus clientes.

La tasa de 14.75 por
ciento, aplicable para todos
los usuarios, estará disponi
ble hasta el 23 de mayo.

capitanes@reforma.com

NATALIA
LUJÁN...

Es la nueva directora

general de NotCo Mé
xico, empresa de tec
nología alimentaria
que crea sus produc
tos a partir de Inteli
gencia Artificial que
combina plantas para
replicar alimentos de
origen animal. Se en
focará en la expansión
y consolidación de la
marca en el mercado

mexicano tras dupli
car suíí ventas en 2023.
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DERECHO DIGITAL
JORGE FERNANDO
NEGRETE P.

Medios Públicos.
La traición
al Estado

"La televisión es demasiado
importante como para dejar
la a los intereses del mercado".
Valéiy Giscard D' Estaing.
Agrego: la televisión públi
ca es demasiado importante,
como para dejarla a los inte
reses del gobierno en turno.

"La democracia no puede exis
tir sin la regulación de la tele
visión". Karl Popper.
Agrego: la democracia no
puede existir sin la regula
ción de la televisión pública
Al principio del go

bierno actual, escribí
en estas páginas es

to sobre los medios públicos
"nunca había visto el nombra
miento de directores de me
dios públicos, con el apoyo
que observé (del presiden
te López Obrador), cuando
nombraron a Aleida Calleja,
Lidia Camacho, Gabriel So
sa Plata, Jenaro Villamil, Ar
mando Casas y San Juana
Martínez. Toman posesión
con el cariño nuestro, con el
beneficio de la duda, el apoyo
de la sociedad, la confianza
de sus colegas y la impron
ta de medios libres, plurales,
independientes, de investi
gación y apartados del po
der político, del gobierno en
tumo'' .   *

Señalé el dilema que en
frentarían: "gobierno pode
roso: radio y tv serviles". Ne
cesitábamos un gobierno de

con ''radio y
tv públicos independientes".
Y terminé señalando: "qué

Al principio del go
bierno actual, escribí
en estas páginas es

to sobre los medios públicos
"nunca había visto el nombra
miento de directores de me
dios públicos, con el apoyo
que observé (del presiden
te López Obrador), cuando
nombraron a Aleida Calleja,
Lidia Camacho, Gabriel So
sa Plata, Jenaro Villamil, Ar
mando Casas y San Juana
Martínez. Toman posesión
con el cariño nuestro, con el
beneficio de la duda, el apoyo
de la sociedad, la confianza
de sus colegas y la impron
ta de medios libres, plurales,
independientes, de investi
gación y apartados del po
der político, del gobierno en
tumo'' .   *

Señalé el dilema que en
frentarían: "gobierno pode
roso: radio y tv serviles". Ne
cesitábamos un gobierno de

con ''radio y
tv públicos independientes".
Y terminé señalando: "qué

hermoso reto. Éxito, queri
dos amigos".

Los medios públicos
han sido defendidos por go
biernos democráticos mo
dernos y también por Es
tados totalitarios; han sido
sinónimo de medios coop
tados, pero una referencia
clara para defender la plu
ralidad democrática.

En Estados Unidos son
parte de la tradición política
de descentralización de la ra
diodifusión y de respeto a la
sociedad civil organizada. En
Europa se buscan medios pú
blicos dominantes y sólidos,
en Estados Unidos, muchos,
locales e independientes. Es
vista en Europa como una
entidad pública, creada, fi
nanciada, administrada y au
ditada por el Estado, pero en
Estados Unidos es la sociedad
civil la que obtiene el privile
gio de tal denominacióa

Estos medios son, en In
glaterra, centralistas y crea
dos por una Carta Real, y en
Alemania descentralizados
y autónomos en sus landers.
En España cuentan con un
estatuto de autonomía, pero
dependen del Parlamento, y
en Estados Unidos pueden
ser regulados por un órgano
autónomo de los poderes pú
blicos (Ofcom).

En América Latina y Mé
xico nos enfrentamos a múl
tiples denominaciones para
referirnos a los medios pú
blicos: medios de gobierno,
oficiales, culturales, educati
vos, de interés público, del

hermoso reto. Éxito, queri
dos amigos".

Los medios públicos
han sido defendidos por go
biernos democráticos mo
dernos y también por Es
tados totalitarios; han sido
sinónimo de medios coop
tados, pero una referencia
clara para defender la plu
ralidad democrática.

En Estados Unidos son
parte de la tradición política
de descentralización de la ra
diodifusión y de respeto a la
sociedad civil organizada. En
Europa se buscan medios pú
blicos dominantes y sólidos,
en Estados Unidos, muchos,
locales e independientes. Es
vista en Europa como una
entidad pública, creada, fi
nanciada, administrada y au
ditada por el Estado, pero en
Estados Unidos es la sociedad

civil la que obtiene el privile
gio de tal denominacióa

Estos medios son, en In
glaterra, centralistas y crea
dos por una Carta Real, y en
Alemania descentralizados
y autónomos en sus landers.
En España cuentan con un
estatuto de autonomía, pero
dependen del Parlamento, y
en Estados Unidos pueden
ser regulados por un órgano
autónomo de los poderes pú
blicos (Ofcom).

En América Latina y Mé
xico nos enfrentamos a múl
tiples denominaciones para
referirnos a los medios pú
blicos: medios de gobierno,
oficiales, culturales, educati
vos, de interés público, del

Estado o de derecho público.
Y nuestros vecinos de Esta
dos Unidos integran a esta
noción a los medios comuni
tarios, indigenistas y univer
sitarios. Los medios públicos
han realizado algunos de los
mejores programas de inves
tigación, periodismo y debate
para fortalecer las institucio
nes de la República

Ellos representan la
oportunidad de obtener una
independencia frente a la TV
privada y frente al gobierno.
Fortalecen las instituciones
de la República, dan voz a
los ciudadanos e investigan
y señalan la mala actuación
del poder público y privado.
Fortalecen el derecho a la
información y la libertad de
expresión.

Salvo Aleida Calleja y Je
naro Villamil, ya no están los
otros directores de los me
dios públicos.

Se ha traicionado a la
academia, a la sociedad civil,
al modelo legítimo de me
dios públicos y se ha tirado a
la basura décadas de debate
sobre la naturaleza de estos
vitales medios.

Jenaro, nuestro cómplice
histórico en la defensa de los
medios públicos y notable pe
riodista investigador, lidera
la traición desde el Sistema
Público de Radiodifusión del
Estado Mexicano. Hoy, los
medios públicos son sinóni
mo de propaganda política,
destrucción del espacio pú
blico, traición a las audiencias
y al derecho a la información
Nos han abandonado, usando
el dinero público.

Estado o de derecho público.
Y nuestros vecinos de Esta
dos Unidos integran a esta
noción a los medios comuni
tarios, indigenistas y univer
sitarios. Los medios públicos
han realizado algunos de los
mejores programas de inves
tigación, periodismo y debate
para fortalecer las institucio
nes de la República

Ellos representan la
oportunidad de obtener una
independencia frente a la TV
privada y frente al gobierno.
Fortalecen las instituciones
de la República, dan voz a
los ciudadanos e investigan
y señalan la mala actuación
del poder público y privado.
Fortalecen el derecho a la
información y la libertad de
expresión.

Salvo Aleida Calleja y Je
naro Villamil, ya no están los
otros directores de los me
dios públicos.

Se ha traicionado a la
academia, a la sociedad civil,
al modelo legítimo de me
dios públicos y se ha tirado a
la basura décadas de debate
sobre la naturaleza de estos
vitales medios.

Jenaro, nuestro cómplice
histórico en la defensa de los
medios públicos y notable pe
riodista investigador, lidera
la traición desde el Sistema
Público de Radiodifusión del
Estado Mexicano. Hoy, los
medios públicos son sinóni
mo de propaganda política,
destrucción del espacio pú
blico, traición a las audiencias
y al derecho a la información
Nos han abandonado, usando
el dinero público.

La televisión "es un poder po
lítico. Se utiliza para promover
intereses de parte, mediante la
desinformaáóny la propagan
da". Luigi Ferrajoli.

Agrego: La televisión pú
blica, es un poder político. Se
utiliza para promover intere
ses del gobierno, mediante
la desinformación y la pro
paganda Hay que regularla
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What's
News

El FMI elevó ayer su
proyección de creci

miento para la economía
global durante el 2024
a 3.2%, desde 2.9% en
octubre pasado, en base
a mejores perspectivas
sobre EU, China, Rusia,
India y Brasil. Sin embar
go, anotó un panorama
menos favorable para los
próximos años debido a
un aumento más lento de
la oferta laboral, ante un
cambio en la demografía
y el envejecimiento de la
población en gran parte
del mundo. Para el 2030
estimó un crecimien
to mundial de 2.8%.

? La firma global de
adquisiciones CVC
Capital Partners planea
cotizar sus acciones en
Amsterdam, haciendo un
segundo intento de salir
a Bolsa en menos de seis
meses. Espera recaudar al
menos mil 250 millones
de euros, equivalentes
a unos mil 330 millones
de dólares. CVC está
buscando una valoración
de entre 13 mil millones y
15 mil millones de euros.
La empresa abandonó un
intento anterior de salida
a Bolsa en noviembre,
después del estallido de la
guerra en Medio Oriente.
? El crecimiento de Chi
na en el primer trimestre
superó la mayoría de las
estimaciones, aumentan
do 5.3% anual, gracias a
una sólida producción
industrial y las exporta
ciones, pero la utilización
de la capacidad manu
facturera se desplomó a

73.8% en el periodo, su
nivel más débil, excluyen
do el primer trimestre del
2020 afectado por la pan
demia, desde al menos el
2015. En términos de vo
lumen, las exportaciones
de China alcanzaron un

máximo de casi 10 años,
pero su valor se estancó.

? El Departamento
de Justicia de EU está
preparando una deman
da contra Live Nation,
matriz de Ticketmaster,
argumentando que el
mayor promotor de
conciertos ha dañado la
competencia en la venta
de entradas a eventos en
vivo. El tamaño y el poder
de Live Nation en la pro
moción de conciertos y la
venta de boletos están en
el centro de la investi
gación desde el 2022,
especialmente después de
que Ticketmaster colapso
durante una preventa
para el "Eras Tour" de
Taylor Swift.
? Microsoft invertirá mil
500 millones de dólares
en una empresa de tecno
logía respaldada por los
Emiratos Árabes Unidos,
un acuerdo que incluye
un pacto interguberna
mental para garantizar la
seguridad de la Inteligen
cia Artificial. El Gobierno
de los EAU se ha fijado el
objetivo de ser un líder
mundial en IA y reciente
mente mantuvo conver

saciones con el CEO de
OpenAI, Sam Altman,
sobre un proyecto para
impulsar la capacidad
mundial de producción de
chips.
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Calda del superpeso
da un respiro al gobierno
::::: Con el mundo financiero en vilo, nos comen
tan que la moneda mexicana tuvo que regresar
toda la ganancia que acumuló en el año, al termi
nar ayer por encima de 17 unidades por dólar.
Apenas el lunes de la semana pasada, el superpe
so tocó el nivel de 16.26, lo que no ocurría desde
hace casi nueve años, pero bastó una semana pa
 ra que el dólar pusiera contra

§ las cuerdas a las 36 principales
| divisas del mundo, debido al te
3 mor de que las tasas de interés
§ continúen altas durante más,
| tiempo y por las tensiones entre
g Irán e Israel. Sin embargo, nos
5 platican que en la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público, de
Rogelio Rogelio Ramírez de la O, la
Ramírez depreciación llega como boca

nada de aire fresco, pues las ex
portaciones petroleras han perdido valor por cul
pa de la supermoneda, que amenaza con abrir un
agujero de más de 7 mil millones de pesos en el
presupuesto de 2024. Nos hacen ver que el peli
gro sobre las finanzas públicas continúa latente,
dado que el ejercicio fiscal se calculó bajo un tipo
de cambio promedio de 17.10 y en lo que va del
año la media ha sido de 16.93. Ojalá no se le pase
la mano al superpeso.
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Shelnbaum. sin conflicto
con la Inversión privada
::::: Nos reportan que la candidata por la coalición
Sigamos Haciendo Historia, Claudia Shein
baum, estuvo ayer en Mérida para dar a conocer
el programa Renacimiento Maya, que promete
impulsar el desarrollo de todo Yucatán mediante
el apoyo del gobierno federal. Nos dicen que el
salón estuvo colmado de empresarios, donde la
representante de Morena transmitió la idea de
que la 4T no está peleada con la inversión priva
da. Además de las cámaras nacionales, nos infor
man que estuvieron miembros de la American
Chamber of Commerce y la Eurocam por parte
de Estados Unidos y Europa. Acompañada de
Joaquín Huacho Díaz Mena, aspirante a la gu
bernatura del estado, y de Ronunel Pacheco,
candidato a la presidencia de Mérida, Sheinbaum
se comprometió a consolidar el Tren Maya como
ferrocarril de pasajeros para potenciar el turismo
y el tren de carga, así como trabajar en su cone
xión con Puerto Progreso y el Tren Interoceánico.
Como dicen en Palacio Nacional: sin la inversión
privada no hay desarrollo.
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Alito y Marko dan ultimátum
a Xóchitl
Los liderazgos de los parti

dos de oposición, Alito
Moreno, del PRI, y Marko

Cortés, del PAN, quienes suelen
pactar en lo "oscurito" candida
turas y demás cargos, han puesto
un ultimátum a la candidata Xó
chitl Gálvez: o muestra sus cartas
credenciales, su arrojo y lanza su
resto en el segundo debate pre
sidencial o van a enfocar los es
fuerzos y recursos financieros a
una apuesta que, si bien no con
sideran segura, tiene una mayor
probabilidad de victoria; la can
didatura de Santiago Taboada
para gobernar la CDMX.
La fecha límite para que Xó

chitl Gálvez demuestre a sus pa
trocinadores que tiene posibili
dades de triunfo en el proceso
electoral es el próximo domingo
28 de abril, cuando se vuelva a
enfrentar a la morenista Claudia
Sheinbaum en el debate a cele
brarse en los estudios Churu
busco de la Ciudad de México.
De esta manera, en el siguien

te debate Xóchitl Gálvez saldrá a
jugarse principalmente muchos
millones de pesos para su cam
paña, administrados por el pa
nista Santiago Creel y por el líder
del PRI, Alito Moreno, y prove
nientes algunos de estos de em
presarios involucrados con el
Consejo Mexicano de Negocios,
que preside Rolando Vega Sáenz.
Si bien los empresarios no ven
con malos ojos a la candidata
puntera, Claudia Sheinbaum,

tampoco están dispuestos a po
ner todas sus "fichas" en ella,
pues buscan los equilibrios de
mocráticos, es decir que, si gana
Morena la Presidencia de la Re
pública, no logre una mayoría
amplia en el Congreso federal.
Moreno y Creel se adueñaron

de las aspiraciones presidencia
les de Xóchitl Gálvez desde que
ésta decidió renunciar al plan de
competir por la Ciudad de Mé
xico donde al igual que Taboa
da tenía amplias posibilidades de
victoria paraapostarporlaPre
sidencia. En el PAN le endulza
ron los oídos a conveniencia para
permitir que el grupo del exalcal
de de Benito Juárez y actual
coordinador de los diputados del
PAN, Jorge Romero, pusiera a su
candidato Santiago Taboada, y
por lo tanto le prometieron apo
yo incondicional, mientras que
Alito Moreno asumió la actitud
pendenciera de siempre, que es
su fortaleza y a su vez su punto
más débil, por todos los cadáve
res en el clóset que acumula
Hay versiones confirmadas

de que en la primera reunión
que Xóchitl sostuvo con Alito
Moreno como precandidata
presidencial de la oposición, el

campechano fue muy claro en
las condiciones que la hidal
guense tendría que cumplir pa
ra contar con el apoyo de la es
tructura del PRI: "Yo no te ne
cesito para lo que quiero, pero tú
si me necesitas a mí", le soltó, y
desde entonces la candidata
quedó secuestrada.
Así confirmó el priista su can

didatura al Senado de la Repú
blicay muchos otros espacios pa
ra su partido o su grupo político
en un eventual gobierno de coa
lición. El caso Coahuila confirmó
el tipo de acuerdos que hacen los
liderazgos de oposición.
Con un estilo de mucho me

nos rudeza, pero similares obje
tivos, los líderes nacionales del
PAN y del PRD, Marko Cortés y
Jesús Zambrano, respectiva
mente, se sirvieron con la cucha
ra grande. Se colocaron en posi
ciones políticas privilegiadas y
poco han hecho para contribuir
con la candidatura de Xóchitl.
Todos estos nombres que he

mos mencionado se preparan pa
ra hacer el "switch" en los prime
ros días de mayo, y para meter el
acelerador a fondo en la campaña
de Santiago Taboada, con el ob
jetivo de consolidarse en la CDMX
e intentar vencer a Clara Brugada,
una candidata que, consideran,
no es la mejor carta que pudo ha
ber lanzado Morena.
La última palabra al final de

cuentas la tiene Xóchitl Gálvez;
cuesta arriba, pero tiene en sus
manos la oportunidad de retener
sus apoyos, sobre todo porque
entre las temáticas del siguiente
debate está incluida la problemá
tica de seguridad, algo en lo que
este gobierno ha tenido los peo
res resultados de la historia •

@MarioMal

O lanza su resto en el segundo debate o
van a enfocar los esf uerzos y recursos
en Taboada para gobernar la CDMX.
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MEXICO, SA
Barones del dinero, agradecidos MOvación a
Francisco Gil Díaz (i ¿Sonarán las palmas ahora?
CARLOS FERNANDEZVEGA
CON LA POMPA y el boato que los

caracterizan, mañana los barones
del dinero inaugurarán la Conven
ción Bancaria (número 87: "El pro
greso de México, responsabilidad

compartida") en Acapulco, Guerrero, y sus tra
bajos se extenderán hasta el próximo viernes.
Como es tradicional, estará presente la crema
y nata del sistema financiero que opera en el
país y, por ser año electoral, participarán los
tres candidatos a la Presidencia de la Repúbli
ca. Desde luego, asistirá el primer mandatario.

ESTA CONVENCIÓN SERÁ la última a la
que, como Presidente de la República, acuda
Andrés Manuel López Obrador, y los barones
del dinero están obligados a ovacionar al man
datario, no porque lo quieran mucho de he
cho, no lo quieren nada, sino por las históricas
utilidades netas que acumularon a lo largo de
su sexenio, con todo y pandemia, y, también,
por no tocar un pelo a su jugoso negocio, que
raya en agiotaje.

ESTO ÚLTIMO VIENE a cuento porque cuan
do Vicente Fox asistió a la última convención
bancaria de su sexenio, en marzo de 2006,
los banqueros estaban eufóricos por varias
razones, todas de muchos pesos: primero, el
de las ideas cortas y la lengua larga les saldó,
de un plumazo, los llamados pagarés Fobaproa
(parte del atraco por el "rescate" bancario
ordenado por Ernesto Zedillo), es decir, al
rededor de 240 mil millones de pesos, amén
de que declararon "enterrado" el tema del
"salvamento"; segundo, porque el secretario
de Hacienda de El Cambio, Francisco Gil Díaz,
provenía de la sagrada famiglia financiera; era
empleado de los barones, conocía muy bien
sus intereses (no los del país) y los protegió
a la perfección; tercero, tanto Fox como Gil
permitieron multimillonarias operaciones de
compraventa y extranjerización (por ejemplo
BanamexCitibank y BBVABancomer) sin
que la parte vendedora pagara un centavo de
impuestos, y cuarto, en esos seis años acumu
laron alrededor de 250 mil millones de pesos
en utilidades netas.

EN AQUELLA OCASIÓN en este espacio se
comentó lo siguiente: "Algunas crónicas perio
dísticas dieron cuenta del profundo cariño y

reconocimiento que los banqueros le tienen a
Francisco Gil Díaz. En la 69 convención gremial
en Acapulco narran "lo ovacionaron de pie
durante un minuto con 26 segundos". No podía
ser de otra manera, porque cada uno de los 86
segundos que los generosos barones del dinero
destinaron para aclamar a su secretario de Ha
cienda lo valúan en más de 2 mil 900 millones
de pesos, de tal suerte que la ovación completa
dio cuenta de los 250 mil millones que los ban
cos que operan en el país han acumulado en
utilidades netas a lo largo del 'cambio'".

ALGO MÁS: "GIL Díaz se despidió de los
banqueros ('emocionado casi hasta las lágri
mas', de acuerdo con las citadas crónicas)
como secretario de Hacienda (...), lo que no
necesariamente implica que la estrecha rela
ción existente entre ellos se desvanezca. Por
el contrario, los barones del dinero al estilo
del empleado del mes, aunque en este caso del
sexenio consideran seriamente incorporarlo
de manera oficial a sus filas, para evitar eso de
los dimes y diretes, y hasta pagarle unas vaca
ciones en la playa".

SIRVA LO ANTERIOR de contexto, porque si
en 2006 los banqueros ovacionaron a Gil Díaz
a lo largo de 86 segundos por utilidades netas
cercanas a 250 mil millones de pesos, entonces
¿de qué tamaño debe ser la fiesta cuando des
pidan a López Obrador, toda vez que en cinco
años de gobierno (20192023; falta por contabi
lizar las ganancias de 2024) los barones acumu
laron utilidades netas (limpias de polvo y paja)
cercanas a un billón de pesos, es decir, cuatro
veces más que en tiempos de Fox y Gil Díaz?

ASÍ ES: EN ese periodo, las ganancias de los
barones del dinero (cuando menos las oficial
mente reconocidas) rompieron récord con
todo y pandemia, y falta por sumar las que ob
tengan en 2024. Entonces, si son congruentes
y repiten el numerito de marzo de 2006, ahora
los banqueros evaluarán cada segundo de
ovación en 11 mil 628 millones de pesos. De ese
tamaño la fiesta.

Las rebanadas del pastel

TARDE QUE TEMPRANO le explotará
la bomba en la cara a Norma Piña: Arturo
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Zaldívar anuncia que, junto con Morena y el
equipo de campaña de Claudia Sheinbaum,
presentará una denuncia de juicio político, y
algunas más, en contra de la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, y lo
hará ante esa misma instancia, el Consejo de la
Judicatura Federal, la Fiscalía General déla Re
pública, el Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales y el Instituto Nacional Electoral.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

A EL ex secretario de Hacienda Francisco Gil
Díaz, eL ex gobernador de Quintana Roo Joaquín
Hendricks, eL ex presidente Vicente Fox, el ex
presidente de la Asociación de Banqueros de

México Héctor Rangel y el ex gobernador del
Banco de México GuiLLermo Ortiz, durante La
inauguración de La 65 Convención Nacional
Bancaria, en Cancún. Foto La Jornada
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El petróleo y el
diferencial negativo
de precio futuro
F

1 viernes pasado, los precios del
i petróleo alcanzaron su punto

_¦más alto en cinco meses, cuan
do el Brent superó los 90 dólares por barril
(dpb). Esto se atribuye a la percepción de una
mayor demanday ala posible interrupción del
suministro de crudo debido al riesgo geopolí
tico derivado del conflicto en Asia Occidental.

Por otra parte, la OPEP y sus diez aliados,
conocidos como OPEP+, acordaron la sema
na pasada mantener su política de producción
recortada hasta al menos finales de junio. Es
to, naturalmente, impulsaría el precio del hi
drocarburo al alza

Al mismo tiempo, la Agencia Internacional
de Energía (AIE), en su informe mensual del
viernes, proyecta que la oferta aumente 0.7 por
ciento en 2024, principalmente por el impulso
de los países que no pertenecen al pacto de la
OPEP+, liderados por EU. Aún así, pronostica
descensos de los inventarios si la OPEP+ man
tiene sus actuales recortes de oferta. En ese ca

so, el mayor descenso de las existencias se pro
duciría en el tercer trimestre, coincidiendo con
la temporada alta de demanda en el hemisferio
norte, cuando muchos operadores también es
peran un repunte enlos precios.
Sin embargo, a pesar de la posición de la

OPEP+, el apetito global por el consumo de
petróleo sigue en desaceleración debido al au
mento del parque de autos eléctricosyaunpa
norama económico desafiante, según la AIE.
En particular, de acuerdo con el informe de es
ta agencia, la contribución de China al aumento
mundial de la demanda de petróleo se reducirá

de 79 por ciento en 2023 a45 en 2024y 27 por
ciento en 2025. Todo esto, calculalaAIE, podría
llevar a la alianza OPEP+ a alcanzar niveles de

producción ociosahistóricamente elevados.
En elbalance de efectos de estos fenómenos,

los futuros del crudo Brent se han incremen

tado, al tiempo que se estima una disminución

posteriorocasionadaporladisminucióndel cre
cimiento económico y la demanda. Con ello se
daunasituaciónconpreciosparaentregainme
diataque superanalos de entrega futura, lo que
se conoce en inglés como hackwardation.
Para un país exportador, como México, el

impacto del precio del petróleo es significati
vo: en la medida en que suba de manera soste
nida, se incrementa el ingreso disponible pa
ra financiar la demanda agregada, lo cual, a su
vez, incide en un tipo de cambio másbajo.
En este contexto, los Precriterios de Políti

ca Económica 2025 anticipan, en efecto, una
menor demanda debido a una posible desace
leración económica a escala global. Como re
sultado, se estima que el precio promedio de
la mezcla mexicana de exportación se sitúe en
71.3 dpb en 2024, mientras que para 2025 se
proyecta una cotización de 58.4 dpb.
Al cierre de 2023, elprecioseubicóen67.6dpb,

al terminar el primertrimestre de 2024 en 76.3
dpb y al 11 de abril en 78.6 dpb. Es decir, las pro
yecciones 20242025 en los Precriterios lucen
alineadas con el elevado nivel actualy la posición
de buckwíirdíition del mercado. De esta manera,
enelcortoplazoelprecio del petróleo contribui
ríaauntipo de cambio relativamentebajoy, más
adelante, la disminución del su valor podrí a inci
dir en un aumento ligero de la paridad del peso,
tambiénprevisto enlos Precriterios.
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Ramírez de la O

y las calificadoras

Rogelio Ramírez de la O, se
cretariode HaciendayCrédito
Público, tendrá reuniones hoy

en Washington con directivos de JP Morgan,
Moody's, Fitch y Standard & Poor's, una tras
otra, en el contexto de las reuniones de prima
vera del Banco Mundial y del Fondo Mone
tario Internacional, para responder dudas y
explicar la agenda económica y financiera del
país de cara a la transición ordenada de este
gobierno al próximo.
El propósito es generar certidumbre de que

se mantendrá la estabilidad económica y fi
nanciera en México, y que el déficit presupues
ta! para 2025 no implicará un gasto recurrente
por lo que se reducirá. Se trata de contribuir a
disiparlos riesgos de unabajaenla calificación
crediticiaprecisamente por estapolíticaque se
implemento para concluirlos grandes proyec
tos de infraestructura del actual gobierno.
Las reuniones se darán en el marco del

anuncio de Jerome Powell, presidente de la
Reserva Federal, de "dar más tiempo ala polí
tica restrictiva para que funcione y dej ar que
los datos y la evolución de las perspectivas nos
guíen", con lo que sugirió que el primer recor
te de tasas de interés no será en el corto plazo,
lo que influirá en la decisión mexicana.
Ramírez de la O ratificará el respeto irres

tricto ala autonomía del Banco de México, con
tinuar conlos equilibrios macroeconómicosyla

política seguidaafavorde Petróleos Mexicanos.
Moody's Analytics México indicó que los estí
mulos fiscales a la petrolera han impactado en
aproximadamente 50 mil millones de pesos en
participaciones a estados y municipios en 2023
y hasta inicios de abril, y S&P comentó que Pe
mex causará mucha presión fiscal.
El jueves, en la 87 Convención Bancaria de

Acapulco, la SHCP presentará un análisis sobre la
transición energética; el viernes, el secretario da
rá unbreve mensaj e en la ceremonia de clausura
por parte del presidente Andrés Manuel López
Obrador, después de la participación de los can
didatos presidenciales en el foro por la mañana
que será en este orden: Xóchitl Gálvez, Jorge
Alvarez Máynez y Claudia Sheinbaum, cada
uno por espacio de una hora. Esta última se reu
nió el lunes con otro grupo de empresarios don
de se comprometió a ejercer un gasto público res
ponsable,finanzas sanasyautonomía de Banxico.

Cuarto de junto
Este mes, Hughes Network Systems lanzarála
segunda edición de Mujeres HughesNet para
impulsar negocios encabezados por mujeres
en zonas rurales del país con internet sateli
tal gratuito, asesoría tecnológica y financiera.
Ya lo hace en Quintana Roo, Jalisco, Guerre
ro, Pueblay Oaxaca, con proyectos de turismo
comunitario, medicina tradicional, agroecolo
gía, apicultura y gastronomía ancestral, y aho
ra buscará la participación de emprendedoras
de otros estados; 37 por ciento de 4.9 millones
de pymes son dirigidas por mujeres.
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PERIODO 20242030

Lanzan agenda para
sector emprendedor
La Asociación de Emprende
dores de México, que presi
de Juana Ramírez, lanzó su
"Emprendecálogo", una agen
da con temas para impulsar
el desarrollo empresarial de
2024a2030. Entre sus puntos
está optimizar el proceso de
constitución y operación de fi
guras societarias, digitalización
detrámitesyreducirtiemposy
costo de estos procesos.

SECTOR EMPRESARIAL

Egade y CCE crean
programa sostenible
El Consejo Coordinador Em
presarial, que preside Fran
cisco Cervantes, y la Egade
Business School del Tec de

Monterrey, cuyo decano es
Horacio Arredondo, firma
ron un acuerdo para impul
sar prácticas sostenibles en el
sector empresarial con el pro
grama "ESGy Finanzas Soste
nibles para la Empresa", que
se impartirá desde de 2025.

PLAN GRATUITO

TikTok acelerará a

mipymes en México
TikTok, de la mano de New
Ventures, que fundó Rodrigo
Villar, lanzaron un programa
de aceleración gratuito para
dar visibilidad a las mipymes
en México e impulsar su creci
miento comercial a través del
portal emprendentiktok.com,
basado en charlas; un Boot
camp para 30 emprendimien
tos y Mentoría Para Ti.

CONCURSO

CÁF busca identidad
para AL y el Caribe
Con la idea de representar a
más de 650 millones de per
sonas de los 33 países que con
forman la región, el banco de
desarrollo de América Latina

y el Caribe (CAF), que presi
de Sergio Díaz Granados, si
gue en la búsqueda de un logo
através de un concurso abier
to hasta el 26 de abril.

ECO CAMRALACHE

Impulsan reciclaje de
los residuos plásticos
Impulsado por la Asociación
Nacional de Industrias del

Plástico, que preside Aldi
mir Torres, se celebró Eco
Cambalache, un evento don
de además de intercambiar

residuos plásticos para su
reciclaje y crear nuevos pro
ductos, se resaltó la partici

pación de este material en las
actividades cotidianas.
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Hace unas semanas, el avión en que viaja
ba había tocado pista en Monterrey cuando
volvió a remontar el vuelo en una maniobra
que los pilotos denominan "ida al aire". Diez
minutos después, que parecieron una hora,
el piloto nos informó que había vientos cru
zados muy fuertes en la pista, por lo que tuvo
que volver a dar la vuelta. Al parecer, la eco
nomía de Estados Unidos está viviendo una
experiencia similar. Ayer, el presidente del
banco central de la Reserva Federal, Jerome
Powell, afirmó que esperarán más de lo an
ticipado para comenzar el recorte de tasas
de interés. Este comentario se
produjo unos días después de
que en marzo se reportara que
la inflación general subió a 3.5
por ciento en comparación
anual, mientras que la subya
cente se mantuvo en 3.8 por
ciento y no disminuyó como se
anticipaba.
¿ATERRIZAJE?
En octubre de 2022, Bloom
berg afirmó que había 100 por
ciento de posibilidades de que
la economía estadunidense en
trara en recesión ante el incremento de tasas
que era necesario para disminuir la inflación.
Sin embargo, tanto ¡eróme Powell como la
secretaria del Tesoro, Janet Yellen, dijeron
que el aterrizaje suave era posible. El año
2023 mostró que el avión tocó la pista: aun
que la tasa de referencia se elevó 100 puntos
base para llegar a 5.5 por ciento, el máximo
desde 2001, la inflación bajó de 6.4% a 4.1%
en tasa anual, mientras que la economía
creció 2.5 por ciento. Es decir, en contra de
todo pronóstico, se logró el aterrizaje suave,
o al menos se tocó la pista, dado que la de
claración de Powell indica que estamos en
vientos cruzados, aunque no necesariamente
ante una maniobra de "ida al aire".
AUMENTO DE TASAS
El brillante exsecretario del Tesoro, Larry
Summers, fue una de las voces más sonoras
que anticipaban una recesión en 2023. Afor
tunadamente, se equivocó, pero de manera
inquietante ahora ha dicho que no se debería

trara en recesión ante el incremento de tasas
que era necesario para disminuir la inflación.
Sin embargo, tanto ¡eróme Powell como la
secretaria del Tesoro, Janet Yellen, dijeron
que el aterrizaje suave era posible. El año
2023 mostró que el avión tocó la pista: aun
que la tasa de referencia se elevó 100 puntos
base para llegar a 5.5 por ciento, el máximo
desde 2001, la inflación bajó de 6.4% a 4.1%
en tasa anual, mientras que la economía
creció 2.5 por ciento. Es decir, en contra de
todo pronóstico, se logró el aterrizaje suave,
o al menos se tocó la pista, dado que la de
claración de Powell indica que estamos en
vientos cruzados, aunque no necesariamente
ante una maniobra de "ida al aire".
AUMENTO DE TASAS
El brillante exsecretario del Tesoro, Larry
Summers, fue una de las voces más sonoras
que anticipaban una recesión en 2023. Afor
tunadamente, se equivocó, pero de manera
inquietante ahora ha dicho que no se debería

descartar un aumento de tasas en la próxi
ma decisión de política monetaria del Fed.
Summers no está solo: el área de análisis del
banco de inversión UBS también considera
que, si la inflación no baja, existe el riesgo
de que haya un aumento de hasta 6.5% en
la tasa de referencia. De darse un aumento
en las tasas de interés, queda claro que la
economía se va a desacelerar, lo cual tiene
fuertes consecuencias políticas, dado que los
estadunidenses van a las urnas en noviem
bre e incluso Biden ha pedido que se bajen
las tasas.

BANXICO PASAJERO
La vinculación de México con
Estados Unidos condiciona el
margen de maniobra del Banco
de México en cuanto a la política
monetaria, por lo que se espera
que vaya con más tiento en las
próximas reuniones, sobre todo
porque la reducción en el dife
rencial de tasas puede debilitar
al peso y, dado el déficit en la ba
lanza comercial, podría ralenti
zar la evolución de la inflación.
A ello hay que sumar que la po
sición fiscal de 2024 del país no ayuda a la
disminución de la inflación, como lo dijo el
subgobernador Jonathan Heath, quien a pe
sar de votar a favor del último recorte, le dijo
a El País que: "con la política fiscal expansiva,
que entiendo perfectamente bien por qué el
gobierno federal lo está haciendo, complica
mucho nuestro trabajo". Es importante acla
rar que el propio Heath dice que anticipar
la trayectoria del tipo de cambio está en su
momento más complejo.
TURBULENCIA

En caso de que estemos ante vientos cruza
dos que nos lleven a tener que remontar el
vuelo, aunque ya hayamos tocado la pista, se
complicará aún más el panorama económi
co en el que se anticipa una desaceleración.
Si no se da una disminución de tasas como
se espera, provocará una desaceleración
que podría convertirse en una recesión leve
con la que arrancará la próxima presidenta
del país.
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sición fiscal de 2024 del país no ayuda a la
disminución de la inflación, como lo dijo el
subgobernador Jonathan Heath, quien a pe
sar de votar a favor del último recorte, le dijo
a El País que: "con la política fiscal expansiva,
que entiendo perfectamente bien por qué el
gobierno federal lo está haciendo, complica
mucho nuestro trabajo". Es importante acla
rar que el propio Heath dice que anticipar
la trayectoria del tipo de cambio está en su
momento más complejo.
TURBULENCIA
En caso de que estemos ante vientos cruza
dos que nos lleven a tener que remontar el
vuelo, aunque ya hayamos tocado la pista, se
complicará aún más el panorama económi
co en el que se anticipa una desaceleración.
Si no se da una disminución de tasas como
se espera, provocará una desaceleración
que podría convertirse en una recesión leve
con la que arrancará la próxima presidenta
del país.

sición fiscal de 2024 del país no ayuda a la
disminución de la inflación, como lo dijo el
subgobernador Jonathan Heath, quien a pe
sar de votar a favor del último recorte, le dijo
a El País que: "con la política fiscal expansiva,
que entiendo perfectamente bien por qué el
gobierno federal lo está haciendo, complica
mucho nuestro trabajo". Es importante acla
rar que el propio Heath dice que anticipar
la trayectoria del tipo de cambio está en su
momento más complejo.
TURBULENCIA
En caso de que estemos ante vientos cruza
dos que nos lleven a tener que remontar el
vuelo, aunque ya hayamos tocado la pista, se
complicará aún más el panorama económi
co en el que se anticipa una desaceleración.
Si no se da una disminución de tasas como
se espera, provocará una desaceleración
que podría convertirse en una recesión leve
con la que arrancará la próxima presidenta
del país.

De darse
un aumento

en las tasas
de interés,
queda claro que
la economía se
va a desacelerar.
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El populismo como gobierno, por más que
prometa disciplina y prudencia financiera,
siempre acaba por causar daños severos en
la economía. Ante la falta de recursos, la so
lución siempre es de corto plazo, mágica y
sujeta a la voluntad del líder.

O
Este año, el último del sexenio, será aquel en
el que se dio el mayor desfalco a los fondos
de los trabajadores para cubrir esa irrespon
sabilidad presupuestal.

Ayer, en la Cámara de Diputados se dio
el albazo con la aprobación de un Fondo de
Pensiones para el Bienestar.
Con la mano en la cintura, el
gobierno de López Obrador
quiere disponer de los ahorros
de los trabajadores para finan
ciar su irresponsabilidad fiscal.
Quiere usar dinero de cuentas
inactivas, "remanentes" de em
presas públicas que no generan
utilidades (ni las generarán) y
otras fantasías presupuéstales.
Esto ha desencadenado

preocupaciones significativas
entre expertos financieros y
analistas del sector. A pesar de
las promesas de complemen
tar las pensiones otorgadas
por instituciones de seguridad
social como el IMSS e ISSSTE,
la falta de transparencia y la
ausencia de una fuente de fi
nanciamiento segura han ge
nerado incertidumbre sobre la
viabilidad y efectividad de este
fondo.

El Instituto Mexicano parala Competitivi
dad (Imco) y el Instituto Mexicano de Ejecu
tivos de Finanzas (IMEF) han advertido sobre
los riesgos asociados con el Fondo de Pen
siones para el Bienestar. Señalan que el uso
de cuentas inactivas de afores como fuen
te de financiamiento no sólo carece de ga
rantías suficientes, sino que también podría
obstaculizar el acceso de los trabajadores y
beneficiarios a los recursos de sus pensiones.

Lo cierto es que la iniciativa del gobierno
para financiar el fondo a través de cuentas
individuales no reclamadas no proporciona
una base financiera sólida. Esto plantea se
rias dudas sobre la capacidad del fondo para
proporcionar pensiones adecuadas y soste
nibles a largo plazo. Además de ello, el go
bierno promete otra fantasía al darle el 100%
del último salario a los trabajadores. Esto,
aquí y en cualquier otro país, es y ha sido una
irresponsabilidad si se hace realidad.

Además, hay preocupaciones adicionales
sobre la complejidad y las posibles compli
caciones administrativas que podrían surgir
al intentar recuperar los recur
sos transferidos al fondo. La
falta de un mecanismo claro y
eficiente para la devolución de
los fondos podría desmoti
var a los trabajadores a recla
mar lo que legítimamente les
corresponde.
A pesar de estas adverten

cias y críticas fundamentadas,
diputados de Morena, del PT y
del PVEM aprobaron ayer en la
Comisión de Seguridad el dic
tamen para nutrir el fondo con
dinero de cuentas inactivas de
las afores. Esta decisión parece
ignorar las consecuencias po
tencialmente perjudiciales para
los trabajadores y sus pensiones
futuras, y refleja una tendencia
preocupante hacia políticas po
pulistas y cortoplacistas.

al intentar recuperar los recur
sos transferidos al fondo. La
falta de un mecanismo claro y
eficiente para la devolución de
los fondos podría desmoti
var a los trabajadores a recla
mar lo que legítimamente les
corresponde.
A pesar de estas adverten

cias y críticas fundamentadas,
diputados de Morena, del PT y
del PVEM aprobaron ayer en la
Comisión de Seguridad el dic
tamen para nutrir el fondo con
dinero de cuentas inactivas de
las afores. Esta decisión parece
ignorar las consecuencias po
tencialmente perjudiciales para
los trabajadores y sus pensiones
futuras, y refleja una tendencia
preocupante hacia políticas po
pulistas y cortoplacistas.

O
En un momento en que la estabilidad finan
ciera debería ser una prioridad, estas accio
nes impulsadas por el populismo financiero
plantean serios riesgos para el bienestar
económico de México. Es esencial que se
reconsideren estas políticas y se busquen
soluciones que verdaderamente protejan los
intereses de los trabajadores y aseguren su
seguridad financiera en el futuro.
El Instituto
Mexicano para la
Competitividad
(Imco) y el
Instituto
Mexicano

de Ejecutivos de
Finanzas (IMEF)
han advertido
sobre los riesgos
asociados
con el Fondo de
Pensiones para
el Bienestar.
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Aunque la famosa frase del Mago Septién
la aplicaba a lo deportivo: "Esto no se acaba
hasta que se acaba" —si no, que lo diga ayer
el Barga—, también aplica para las eleccio
nes presidenciales; si no hay terremotos y
Claudia Sheinbaum se convierte en la pri
mera mandataria de México, Juan Enrique
Suárez del Real Tostado está formado para
ser titular de Turismo.

La cercanía del gobernador de Nayarit,
Miguel Ángel Navarro, con Sheinbaum,
más el trabajo conciliador que ha hecho
pl actual titular de Turismo de esa entidad
como presidente de la Unión
le Secretarios de Turismo de
México A. C. (Asetur), parecen
argumentos para verlo en oc
tubre en las oficinas de Ma
saryk 172.

Además, todo indica que el
próximo presidente de la Asetur
será Bernardo Cueto, quien es
titular de Turismo de Quintana
Roo.

Mientras, Miguel Torruco
sigue moviendo sus hilos para
conseguir la "medalla" que más
desea autoimponerse en su esponjado pe
cho, es decir, la del titular de Turismo que
más tiempo ha estado en ese cargo y, para
ello, necesita llegar a finales de 2025.

Nada le hubiera gustado más que, cuando
anunció su despedida en sucesivos eventos
del Tianguis de Acapulco, su público le supli
cara que no se fuera y lo reconocieran como
"salvador de la patria".

La realidad fue que nadie acusó recibo y
quizá lo que Torruco no ha considerado es
que, con las cifras actuales, su paso por la
Sectur puede tener registros salvables, aun

que irreales, porque no se comparan man
zanas con manzanas, sino manzanas con
papayas o guanábanas.

Efectivamente, no cuenta haber sido el
¦segundo o tercer país con más llegadas in
ternacionales de turistas, cuando el resto
del planeta estaba cerrado por la pandemia:
tampoco se ha visto el impacto de la falta
de promoción de la marca México debido,
precisamente, al entorno diferente después
de la pandemia.
Todo eso se puede demostrar estadísti

camente y Torruco debería considerar que,
si el escenario turístico se sigue volviendo
cada vez más retador para México debido
a la fortaleza del peso contra el dólar y el
euro, a la inseguridad y, ahora sí, a la falta de
promoción institucional en un mundo alta
mente competido, al quedarse en el cargo
todos estos problemas podrían estallarle en
las manos.

O
DIVISADERO
CABO SAN LUCAS. Las escenas
de la Marina de Cabo San Lucas
son desoladoras, sin turistas ni
comerciantes luego de que el
Ejército tomó el control de los
muelles concesionados a IGY

Marinas, que están en el cora
zón de ese destino.
Ayer, la noticia fue la re

nuncia de Ana Laura López
Bautista a su cargo como
coordinadora general de Puertos y Marina
Mercante.

Se trata de la posición más alta a la que
ha llegado una mujer como marino mer
cante y sus allegados cuentan que la salida
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de López Bautista fue por las diferencias
con un nuevo modelo que está por anun
ciar la Secretaría de Marina para controlar
marinas y puertos.
Hoy, el turismo náutico de Los Cabos

comienza a sufrir por la manera en que las
autoridades sacaron a IGY, sobre todo por
que esta empresa tiene contratos en marcha
con infinidad de propietarios de yates y, ade

más, debido a que, hasta ahora, les proveía
de una serie de servicios que se quedaron
en el limbo.

Más allá de las diferencias entre la Semar
e IGY, es importante respetar la ley y cui
dar el turismo, en este caso, el de uno de los
segmentos de mayores ingresos que llegan
al país.

Juan Enrique
Suárez del Real
Tostado está

formado para
ser titular
de la Secretaría
de Turismo.
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Una serie de acuerdos que avanzan en el seno
del BIS, que dirige Agustín Carstens, es lo que
está derivando en la interconexión de los múl
tiples sistemas financieros, lo mismo relacio
nados con envíos de dinero transfronterizos,
pagos de comercio internacional, compra y
liquidación de activos e interconexión de sis
temas de pagos nacionales, basados en la
tokenízacióny unlfied ledgers, etcétera. Lo de
nominan Finternet.

Ese sistema requiere no sólo de una gran
coordinación de autoridades financieras, sino
de un sistema de gobernanza que obliga a los
reguladores y supervisores de los sistemas fi
nancieros nacionales a invertir en mejorar las
capacidades de supervisión.

Hoy en México le encrucijada está ahí, pues
aunque la CNBV, que dirige Jesús de la Fuente,
pueda tener la intención de invertir en tecno
logía de punta para transformar el modelo de
supervisión basado en papel en uno digital
basado en cumplimiento se enfrenta al eterno
problema de que los recursos que pagan los
supervisados para tener un sistema financiero
bien vigilado se mandan a la Tesoreria y sólo les
queda una parte con la que ni siquiera pueden
contar con el personal suficiente y calificado
para hacer la tarea.

El desafío lo planteó la imposibilidad de
concretar la transformación del Sistema Inte
rinstitucional de Transferencia de Información
(SITI), a una plataforma basada en la nube, y que
por la serie de intermitencias y falta de recursos
presupuéstales, obligó al supervisor a reinstalar
el viejo sistema de reporte, el VVebSiti. Está fun
cionando ya, y salvo marzo, que apenas corrió,
toda la información del sistema y por banco,
fondo, casa de bolsa y, en general, todo el uni
verso de supervisados, corre sin problema.

Ojalá y en las prioridades de la siguiente ad
ministración la transformación del VVebSiti en

una plataforma SubTech se vuelva tan prioritaria
como el medir el capital o la liquidez del siste
ma y que el austericidio no acabe devorando
uno de los pilares más sólidos del sistema fi
nanciero mexicano.
DE FONDOS A FONDO

#Cibergestión... En 2023 se presentó una caí
da en la colocación de créditos hipotecarios
que alcanzó casi 15%; sin embargo, expertos
consideran que no responde a un problema
estructural, sino resulta de un crecimiento ex
traordinario del crédito en los dos años ante
riores, atribuido al aumento del nivel de ahorro
impulsado por la pandemia y al entorno de ta
sas bajas en 2021 y 2022.

Ésta es una de las conclusiones del Summit
Cibergestión 2024. la empresa que lidera José
Ángel Borbolla en América Latina y México,
y al que asistieron 28 ponentes internaciona
les, pero que brindó una expectativa positiva
para 202425, particularmente si la inflación
se mete por debajo de 4% y Banxico acelera la
reducción de la tasa de referencia para facilitar
el regreso de la tasa de largo plazo a niveles
prepandemia.

Sus conclusiones son interesantes. La inte
gración tecnológica al ecosistema hipotecario
para agilizar el proceso de contratación e in
clusive de cancelación de unos los productos
más complejos en la banca, pasa por aumen
tar el análisis de datos y el open bankíng para
identificar las necesidades del cliente.

Por cierto, Cibergestión es propiedad de Sil
ver Lake (lo adquirió en 2021 y es uno de los
líderes globales en inversiones tecnológicas), y
es uno de esos proveedores inteligentes de ser
vicios de back office (procesos operativos) que
ahorran mucho tiempo, esfuerzo y dedicación
de recursos de capital en un negocio financie
ro. Y mire que de eso adolecen muchos que
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intentan hacer todo ínhouse en el startupismo
#BankaooL Con el objetivo de alcanzar 2 millo
nes de cuentas activas en 2024, Bankaool diri
gido por Juan Antonio PérezSimón González,
firmó un acuerdo por tres años con Sileon, em
presa global de tecnología financiera que coti
za en el Nasdaq First North Growth Market y
que tiene una innovadora funcionalidad SaaS
(un modelo de software basado en la nube

que ofrece aplicaciones a los usuarios finales
a través de un navegador de internet de com
pra ahora, paga después ÍBuy Now Pay Later.
BNPL) vinculada a tarjetas bancadas, emisores
de tarjetas y empresas de tecnología financiera.
El lanzamiento de la funcionalidad BNPL vincu
lada a tarjeta de Sileon en las tarjetas Bankaool
está previsto para julio de este año.
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i ELCONTADOR
i

A Todo está listo para la convención or
¦ «ganizada por la Asociación de Bancos
de México, presidida por Julio Carranza.
En el programa del evento que se lleva
rá a cabo en Acapulco destaca el viernes
la participación de los candidatos Claudia
Sheinbaum. Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez, para dar a conocer sus
propuestas económicas de cara a las elec
ciones. Los banqueros pedirán piso pare
jo con fintechs y otros jugadores, el objetivo
es que tengan las mismas reglas para pro
ductos similares. Finalmente, el presidente
Andrés Manuel López Obrador hará una
evaluación de su gobierno y presumirá ha
ber cumplido sus promesas de no cambiar
las reglas del juego para el sector.
2 Vaya resultados de la subasta de va

flores gubernamentales que esta se
mana llevó a cabo el Banco de México,
gobernado por Victoria Rodríguez, en su
carácter de agente financiero del gobier
no federal, donde se registró un ajuste al
alza para toda la curva de los Cetes, cuyos
rendimientos se mantuvieron alrededor de
los niveles de la tasa de interés objetivo del
banco central. Esto, posiblemente en línea
con el llamado balance de riesgos para la
inflación que se mantiene sesgado al alza,
por lo cual el pasado ajuste de marzo no
implicaba que el combate a la inflación y
sus expectativas esté resuelto, aderezado
con la reciente inestabilidad de los merca
dos financieros globales.

3 Impávidos han estado los integrantes
•del sector empresarial ante la inicia

tiva de crear el Fondo de Pensiones para el
Bienestar, que avanza en la Cámara de Di
putados. El presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial, Francisco Cervantes,
no ha emitido comentarios al respecto;
tampoco el presidente de la Confederación
Patronal de la República Mexicana, José
Medina Mora, pese a que el líder patronal
ha sido el empresario que más ha impulsa
do cambios en favor de los trabajadores. La
iniciativa pretende que el fondo tome recur
sos de cuentas de afores de trabajadores de
70 años o más que estén inactivas para fi
nanciar una pensión al 100% a empleados
que ganan menos del salario promedio.
4 El sector del plástico no quita el dedo

#del renglón para fomentar el recicla
je, para muestra fue la segunda edición del
Eco Cambalache, donde la comunidad inter
cambió sus residuos plásticos para ser con
vertidos en nuevos productos. Aquí entre las
impulsoras de esta actividad figuran la Ani
pac, presidida por Aldimir Torres y dirigida
por Raúl Mendoza, además de Nestlé, Dart,
Distribuidora Don Ramis, Carvajal Empa
ques, Alpla, Huhtamaki, Recicla Unicel y
Chinet Crystal, que abonaron de distintas
formas a esta causa. Este espacio también se
aprovechó para informar sobre el correcto
proceso del reciclado del unicel, además de
los puntos de acopio para que los consumi *
dores puedan llevar estos residuos.
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Eventos desafortunados
La Convención Bancaria que se realizará esta semana ha
estado marcada por una gran cantidad de eventos desafor
tunados, que, poco o nada, tienen que ver con la agrupación
gremial que encabeza Julio Carranza.

El huracán Otis cambió la fecha y la ubicación. Los miem
bros de la ABM decidieron regresar a Acapulco como mues
tra de solidaridad con ese puerto que tradicionalmente ha
sido su sede. Fue mucho más que el apoyo, hay una suerte
de vínculo afectivo entre ese puerto y el gremio por lo cual
los banqueros decidieron ir, a pesar de las muchas incomo
didades que se pasarán.

El cambio de fecha complicó la presencia de Victoria
Rodríguez, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio,
puesto que acuden a la reunión de primavera del FMI.

La logística del evento pasó problemas para lograr que
estuvieran las dos candidatas a la Presidencia de la Repú
blica, Xóchid Gálvez y Claudia Sheinbaum, así como aco
modar a Jorge Álvarez, quien no despierta prácticamente
ningún interés entre los banqueros.

Cuando parecía que ya todo estaba sobre ruedas, el equi
po del Presidente les pidió acortar su presencia aduciendo
otras actividades. Por disminuir el tiempo de la convención
el gobierno les pidió suspender las tradicionales conferen
cias del subsecretario de Hacienda y del presidente de la
CNBV. Esta decisión, que resultó decepcionante para Jesús
de la Fuente, alimentó aún más las especulaciones sobre
quién será el próximo secretario de Hacienda si gana la can
didata de Morena.

La declaración de Sheinbaum sobre la continuidad de
Ramírez de la O despertó un mayor interés sobre sus decla
raciones y un activismo raro. Por primera vez acudió a la reu
nión del FMI acompañado por su equipo de comunicación.

También se han generado algunas otras especulaciones.
Ahora hay quienes aseguran que Yorio podría ser el próxi
mo director de Pemex, lo que, sin duda, sería una decisión
adecuada, porque esa empresa requiere, antes y sobre to
das las cosas, una reestructuración financiera que tome las
decisiones difíciles.

Como ha señalado el Padre del Análisis Superior, las es
peculaciones entre el team Yorio y el team Ramírez están
divertidas, pero pasan necesariamente porque la candidata
de Morena gane las elecciones.
REMATE PUBLICITARIO

Iván Canales y su equipo de Nu han revivido una campaña
de relaciones públicas para que se crea que se trata de una
institución seria y que su operación en Brasil es replicable en
México. Con paseos han logrado que haya periodistas que
parecen voceros de esa sofipo y que se olvide que antes se
vendían como un banco y que ahora quieren que se olvide
la promesa del director general de que pronto serían una
institución de crédito.
REMATE DESAFORTUNADO
Hasta donde indica el manual de lo razonable, los bancos
compiten por rentabilidad creciendo por productos, servi
cios, clientela y no por su crecimiento en conciertos/Los
de Citibanamex, dirigidos por Manuel Romo, están muy
orgullosos porque tienen más conciertos en exclusiva, lo
que no dicen es que siguen perdiendo gas en la colocación
y operación de tarjetas de crédito.
REMATE MOMIFICADO
Hoy, los legisladores de Morena votarán a favor de que el go
bierno se agandalle 40 mil millones de pesos de particulares
que están ahorrados en afores por personas que tienen más
de 70 años. Se trata de una decisión equivocada que abre
puertas terribles. Lástima que organismos de iniciativa pri
vada como la Amafore, que preside Guillermo Zamarripa,
hayan renunciado a su compromiso de proteger el dinero
de los trabajadores. Es triste que no se oigan las voces que
han hecho la advertencia.
REMATE OLVIDADO

El PAS siempre le ha dicho que tenga cuidado cuando una
empresa o un político presumen compromisos de inversión
como si se tratara de hechos consumados. Recuerda cuando

se presumía que Elon Musk construiría una gigafactory en
Nuevo León. Hace más de un año de la promesa y, a juzgar
por las comunicaciones que ha mandado el director de Tesla
a sus empleados, esta planta no se construirá, al menos en
el futuro cercano.
REMATE EMPRESARIAL
Sería bueno que algunos entendieran que las cámaras y cú
pulas de la iniciativa privada representan a muchos micro,
pequeños y medianos empresarios, quienes son la mayoría
en el país. Cuando se trata de criticar un evento con ellos,
diciendo que no estuvieron los dueños de las grandes em
presas, es no saber que quienes están en esos niveles no re
quieren de la representación gremial ni de eventos públicos.

La Convención Bancaria que se realizará esta semana ha
estado marcada por una gran cantidad de eventos desafor
tunados, que, poco o nada, tienen que ver con la agrupación
gremial que encabeza Julio Carranza.

El huracán Otis cambió la fecha y la ubicación. Los miem
bros de la ABM decidieron regresar a Acapulco como mues
tra de solidaridad con ese puerto que tradicionalmente ha
sido su sede. Fue mucho más que el apoyo, hay una suerte
de vínculo afectivo entre ese puerto y el gremio por lo cual
los banqueros decidieron ir, a pesar de las muchas incomo
didades que se pasarán.

El cambio de fecha complicó la presencia de Victoria
Rodríguez, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio,
puesto que acuden a la reunión de primavera del FMI.

La logística del evento pasó problemas para lograr que
estuvieran las dos candidatas a la Presidencia de la Repú
blica, Xóchid Gálvez y Claudia Sheinbaum, así como aco
modar a Jorge Álvarez, quien no despierta prácticamente
ningún interés entre los banqueros.

Cuando parecía que ya todo estaba sobre ruedas, el equi
po del Presidente les pidió acortar su presencia aduciendo
otras actividades. Por disminuir el tiempo de la convención
el gobierno les pidió suspender las tradicionales conferen
cias del subsecretario de Hacienda y del presidente de la
CNBV. Esta decisión, que resultó decepcionante para Jesús
de la Fuente, alimentó aún más las especulaciones sobre
quién será el próximo secretario de Hacienda si gana la can
didata de Morena.

La declaración de Sheinbaum sobre la continuidad de
Ramírez de la O despertó un mayor interés sobre sus decla
raciones y un activismo raro. Por primera vez acudió a la reu
nión del FMI acompañado por su equipo de comunicación.

También se han generado algunas otras especulaciones.
Ahora hay quienes aseguran que Yorio podría ser el próxi
mo director de Pemex, lo que, sin duda, sería una decisión
adecuada, porque esa empresa requiere, antes y sobre to
das las cosas, una reestructuración financiera que tome las
decisiones difíciles.

Como ha señalado el Padre del Análisis Superior, las es
peculaciones entre el team Yorio y el team Ramírez están
divertidas, pero pasan necesariamente porque la candidata
de Morena gane las elecciones.
REMATE PUBLICITARIO

Iván Canales y su equipo de Nu han revivido una campaña
de relaciones públicas para que se crea que se trata de una
institución seria y que su operación en Brasil es replicable en
México. Con paseos han logrado que haya periodistas que
parecen voceros de esa sofipo y que se olvide que antes se
vendían como un banco y que ahora quieren que se olvide
la promesa del director general de que pronto serían una
institución de crédito.
REMATE DESAFORTUNADO
Hasta donde indica el manual de lo razonable, los bancos
compiten por rentabilidad creciendo por productos, servi
cios, clientela y no por su crecimiento en conciertos/Los
de Citibanamex, dirigidos por Manuel Romo, están muy
orgullosos porque tienen más conciertos en exclusiva, lo
que no dicen es que siguen perdiendo gas en la colocación
y operación de tarjetas de crédito.
REMATE MOMIFICADO

Hoy, los legisladores de Morena votarán a favor de que el go
bierno se agandalle 40 mil millones de pesos de particulares
que están ahorrados en afores por personas que tienen más
de 70 años. Se trata de una decisión equivocada que abre
puertas terribles. Lástima que organismos de iniciativa pri
vada como la Amafore, que preside Guillermo Zamarripa,
hayan renunciado a su compromiso de proteger el dinero
de los trabajadores. Es triste que no se oigan las voces que
han hecho la advertencia.
REMATE OLVIDADO

El PAS siempre le ha dicho que tenga cuidado cuando una
empresa o un político presumen compromisos de inversión
como si se tratara de hechos consumados. Recuerda cuando

se presumía que Elon Musk construiría una gigafactory en
Nuevo León. Hace más de un año de la promesa y, a juzgar
por las comunicaciones que ha mandado el director de Tesla
a sus empleados, esta planta no se construirá, al menos en
el futuro cercano.
REMATE EMPRESARIAL

Sería bueno que algunos entendieran que las cámaras y cú
pulas de la iniciativa privada representan a muchos micro,
pequeños y medianos empresarios, quienes son la mayoría
en el país. Cuando se trata de criticar un evento con ellos,
diciendo que no estuvieron los dueños de las grandes em
presas, es no saber que quienes están en esos niveles no re
quieren de la representación gremial ni de eventos públicos.
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La Convención Bancaria que se realizará esta semana ha

estado marcada por una gran cantidad de eventos desafor
tunados, que, poco o nada, tienen que ver con la agrupación

gremial que encabeza Julio Carranza.
El huracán Otis cambió la fecha y la ubicación. Los miem

bros de la ABM decidieron regresar a Acapulco como mues

tra de solidaridad con ese puerto que tradicionalmente ha
sido su sede. Fue mucho más que el apoyo, hay una suerte

de vínculo afectivo entre ese puerto y el gremio por lo cual
los banqueros decidieron ir, a pesar de las muchas incomo

didades que se pasarán.
El cambio de fecha complicó la presencia de Victoria

Rodríguez, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio,

puesto que acuden a la reunión de primavera del FMI.
La logística del evento pasó problemas para lograr que

estuvieran las dos candidatas a la Presidencia de la Repú
blica, Xóchid Gálvez y Claudia Sheinbaum, así como aco

modar a Jorge Álvarez, quien no despierta prácticamente
ningún interés entre los banqueros.

Cuando parecía que ya todo estaba sobre ruedas, el equi

po del Presidente les pidió acortar su presencia aduciendo
otras actividades. Por disminuir el tiempo de la convención

el gobierno les pidió suspender las tradicionales conferen
cias del subsecretario de Hacienda y del presidente de la

CNBV. Esta decisión, que resultó decepcionante para Jesús
de la Fuente, alimentó aún más las especulaciones sobre

quién será el próximo secretario de Hacienda si gana la can
didata de Morena.

La declaración de Sheinbaum sobre la continuidad de

Ramírez de la O despertó un mayor interés sobre sus decla
raciones y un activismo raro. Por primera vez acudió a la reu

nión del FMI acompañado por su equipo de comunicación.
También se han generado algunas otras especulaciones.

Ahora hay quienes aseguran que Yorio podría ser el próxi

mo director de Pemex, lo que, sin duda, sería una decisión
adecuada, porque esa empresa requiere, antes y sobre to

das las cosas, una reestructuración financiera que tome las
decisiones difíciles.

Como ha señalado el Padre del Análisis Superior, las es
peculaciones entre el team Yorio y el team Ramírez están

divertidas, pero pasan necesariamente porque la candidata

de Morena gane las elecciones.
REMATE PUBLICITARIO

Iván Canales y su equipo de Nu han revivido una campaña
de relaciones públicas para que se crea que se trata de una

institución seria y que su operación en Brasil es replicable en
México. Con paseos han logrado que haya periodistas que

parecen voceros de esa sofipo y que se olvide que antes se

vendían como un banco y que ahora quieren que se olvide
la promesa del director general de que pronto serían una
institución de crédito.

REMATE DESAFORTUNADO

Hasta donde indica el manual de lo razonable, los bancos
compiten por rentabilidad creciendo por productos, servi

cios, clientela y no por su crecimiento en conciertos/Los
de Citibanamex, dirigidos por Manuel Romo, están muy

orgullosos porque tienen más conciertos en exclusiva, lo

que no dicen es que siguen perdiendo gas en la colocación
y operación de tarjetas de crédito.
REMATE MOMIFICADO

Hoy, los legisladores de Morena votarán a favor de que el go

bierno se agandalle 40 mil millones de pesos de particulares
que están ahorrados en afores por personas que tienen más

de 70 años. Se trata de una decisión equivocada que abre

puertas terribles. Lástima que organismos de iniciativa pri
vada como la Amafore, que preside Guillermo Zamarripa,

hayan renunciado a su compromiso de proteger el dinero
de los trabajadores. Es triste que no se oigan las voces que

han hecho la advertencia.
REMATE OLVIDADO

El PAS siempre le ha dicho que tenga cuidado cuando una

empresa o un político presumen compromisos de inversión
como si se tratara de hechos consumados. Recuerda cuando

se presumía que Elon Musk construiría una gigafactory en
Nuevo León. Hace más de un año de la promesa y, a juzgar

por las comunicaciones que ha mandado el director de Tesla
a sus empleados, esta planta no se construirá, al menos en

el futuro cercano.
REMATE EMPRESARIAL

Sería bueno que algunos entendieran que las cámaras y cú

pulas de la iniciativa privada representan a muchos micro,
pequeños y medianos empresarios, quienes son la mayoría

en el país. Cuando se trata de criticar un evento con ellos,
diciendo que no estuvieron los dueños de las grandes em

presas, es no saber que quienes están en esos niveles no re
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Consar: pensiones
con 70% de salario;
¿para qué el Fondo?
il 14 de enero de este mismo año, con bombo y platillos,
a Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
Consar) daba a conocer algo histórico: la generación de las
ifores por fin se pensionaba hasta con el 70% del salario
Dromedio del IMSS.
IGUALA A PAÍSES DE OCDE
Desde luego, era un logro de la 4T. La Consar no estaba exage
'ando, sobre todo porque los pensionados en los países miem
jros de la OCDE lo hacen, en promedio, con el 70% del último
;alario. En otras palabras, con problemas, pero México se es
aba igualando en pensiones a los países más desarrollados.
TIA MIL TRABAJADORES CON PENSIÓN DE 72%
DE SU SALARIO

La reforma de pensiones del IMSS de 2020 permitió que 72.4
mil trabajadores recibieran una pensión con una tasa de re
emplazo de 72%", daba a conocer la jubilosa Consar ese 14 de
enero. La Consar, presidida por Iván Pliego, tenía sus razo
nes en presumir el dato. La de 2020 fue una reforma donde
se elevó la aportación para la pensión, de un 6.5% del salario
hasta un 15% del salario. Con esta mayor aportación, que recae
básicamente en el empleador, los trabajadores con afores se
están pensionando hasta con el 70% de su salario.

¿Con cuánto lo hubieran hecho si no existiera la reforma
del 2020? Apenas se hubieran pensionado con el 30% de
su salario y no les hubiera funcionado de nada estar en el
sistema del SAR y tener una afore. La Consar lo ponía en su
comunicado del 14 de enero: "A tres años de la puesta en
marcha de la Reforma de Pensiones del IMSS, con la cual se
aumentaron las aportaciones patronales, se disminuyeron
las semanas cotizadas y se aumentó la pensión garantizada,
se han alcanzado resultados muy positivos".
EL FONDO, MUCHAS DUDAS Y DESCONFIANZA
Entonces, ¿para qué crear un Fondo de Pensiones para el
Bienestar? Si e) mismo gobierno obradorista ya logró que las
icrsonas se jubilen con al 70% del salario promedio del IMSS.
El Fondo de Pensiones pan e! Bienestar sólo está cieando

lesconfianza en el sistema de1 SAR, desconfianza en que los
íhorros de los trabajadores con afores no se respeten. Descon
fianza en que el gobierne sí los pueda tocar. Desconfianza en
que, si tienes tu cuenta de pensión inactiva, ahora un Fondo,
que no sabe nadie cómo va a operar ni qué rendimiento te
podrá dar, se quedará con la pensión hasta que la reclames.

Las cuentas inactivas, estando en las afores, siguen gene
rando intereses al trabajador. En cambio, el Fondo de Pen
siones del Bienestar no garantiza, en ningún lado, ofrecer el
mismo rendimiento de las afores. Además, es una pésima
fuente de financiamiento tener pensiones del 100% gracias a
las pensiones de otros trabajadores. Y, lo peor, nadie garantiza
que si el gobierno empieza a tocar ahora las pensiones en las
afores de mayores de 70 años, de aquí en adelante no toquen
las de 65 años o 60 años. El golpe de confianza está dado. Pero
son tiempos electorales.
KONFÍO AFIRMA: SÍ QUIERE PASAR DE FINTECH
ABANCO
Konfío lleva diez años en el mercado. Es una financiera por
internet, pero presumen que han financiado a más de 70 mil
pymes. Sólo que ahora necesitan algo más: tener cuentas de
depósito para empresas y personas físicas. Necesitan dar el
salto a banco. Por eso sí están solicitando la licencia como
banco a la Comisión Nacional Bancada y de Valores. ¿Les da
rán el permiso de banco antes de concluir el sexenio? Ya vere
mos cómo le va a David Arana, el presidente de Konfío, que,
entre otras cosas, hace años compró Sr. Pago, una plataforma
de pagos para recibir tarjetas.
TAMBIÉN NU, DE SOFIPO A BANCO
Nu Holdings Ltd también irrumpió en México. Como Sofi
po (Sociedad Financiera Popular) ha tenido aceptación en el
país. Es la más grande, con el 51% de todo el sector. Ya tiene
más de 5 millones de clientes. Pero sabe que, como banco,
va a tener mayores posibilidades sobre captación más eco
nómica. De ahí que Nu anuncie un aumento de 100 mdd en
la capitalización patrimonial de Nu México, subiendo a 1,400
mdd su inversión en nuestro país. Nubank nació en Brasil. Ya
tiene presencia en Colombia y llegó fuerte a México, quiere
ser banco. Iván Canales, su director, dice que quieren estar
en varios segmentos del mercado mexicano. Se nota.

il 14 de enero de este mismo año, con bombo y platillos,
a Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
Consar) daba a conocer algo histórico: la generación de las
ifores por fin se pensionaba hasta con el 70% del salario
Dromedio del IMSS.
IGUALA A PAÍSES DE OCDE
Desde luego, era un logro de la 4T. La Consar no estaba exage
'ando, sobre todo porque los pensionados en los países miem
jros de la OCDE lo hacen, en promedio, con el 70% del último
;alario. En otras palabras, con problemas, pero México se es
aba igualando en pensiones a los países más desarrollados.
TIA MIL TRABAJADORES CON PENSIÓN DE 72%
DE SU SALARIO
La reforma de pensiones del IMSS de 2020 permitió que 72.4
mil trabajadores recibieran una pensión con una tasa de re
emplazo de 72%", daba a conocer la jubilosa Consar ese 14 de
enero. La Consar, presidida por Iván Pliego, tenía sus razo
nes en presumir el dato. La de 2020 fue una reforma donde
se elevó la aportación para la pensión, de un 6.5% del salario
hasta un 15% del salario. Con esta mayor aportación, que recae
básicamente en el empleador, los trabajadores con afores se
están pensionando hasta con el 70% de su salario.

¿Con cuánto lo hubieran hecho si no existiera la reforma
del 2020? Apenas se hubieran pensionado con el 30% de
su salario y no les hubiera funcionado de nada estar en el
sistema del SAR y tener una afore. La Consar lo ponía en su
comunicado del 14 de enero: "A tres años de la puesta en
marcha de la Reforma de Pensiones del IMSS, con la cual se
aumentaron las aportaciones patronales, se disminuyeron
las semanas cotizadas y se aumentó la pensión garantizada,
se han alcanzado resultados muy positivos".
EL FONDO, MUCHAS DUDAS Y DESCONFIANZA
Entonces, ¿para qué crear un Fondo de Pensiones para el
Bienestar? Si e) mismo gobierno obradorista ya logró que las
icrsonas se jubilen con al 70% del salario promedio del IMSS.
El Fondo de Pensiones pan e! Bienestar sólo está cieando

lesconfianza en el sistema de1 SAR, desconfianza en que los
íhorros de los trabajadores con afores no se respeten. Descon
fianza en que el gobierne sí los pueda tocar. Desconfianza en
que, si tienes tu cuenta de pensión inactiva, ahora un Fondo,
que no sabe nadie cómo va a operar ni qué rendimiento te
podrá dar, se quedará con la pensión hasta que la reclames.

Las cuentas inactivas, estando en las afores, siguen gene
rando intereses al trabajador. En cambio, el Fondo de Pen
siones del Bienestar no garantiza, en ningún lado, ofrecer el
mismo rendimiento de las afores. Además, es una pésima
fuente de financiamiento tener pensiones del 100% gracias a
las pensiones de otros trabajadores. Y, lo peor, nadie garantiza
que si el gobierno empieza a tocar ahora las pensiones en las
afores de mayores de 70 años, de aquí en adelante no toquen
las de 65 años o 60 años. El golpe de confianza está dado. Pero
son tiempos electorales.
KONFÍO AFIRMA: SÍ QUIERE PASAR DE FINTECH
ABANCO

Konfío lleva diez años en el mercado. Es una financiera por
internet, pero presumen que han financiado a más de 70 mil
pymes. Sólo que ahora necesitan algo más: tener cuentas de
depósito para empresas y personas físicas. Necesitan dar el
salto a banco. Por eso sí están solicitando la licencia como
banco a la Comisión Nacional Bancada y de Valores. ¿Les da
rán el permiso de banco antes de concluir el sexenio? Ya vere
mos cómo le va a David Arana, el presidente de Konfío, que,
entre otras cosas, hace años compró Sr. Pago, una plataforma
de pagos para recibir tarjetas.
TAMBIÉN NU, DE SOFIPO A BANCO
Nu Holdings Ltd también irrumpió en México. Como Sofi
po (Sociedad Financiera Popular) ha tenido aceptación en el
país. Es la más grande, con el 51% de todo el sector. Ya tiene
más de 5 millones de clientes. Pero sabe que, como banco,
va a tener mayores posibilidades sobre captación más eco
nómica. De ahí que Nu anuncie un aumento de 100 mdd en
la capitalización patrimonial de Nu México, subiendo a 1,400
mdd su inversión en nuestro país. Nubank nació en Brasil. Ya
tiene presencia en Colombia y llegó fuerte a México, quiere
ser banco. Iván Canales, su director, dice que quieren estar
en varios segmentos del mercado mexicano. Se nota.
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Avanzar sin que nadie
se quede atrás

En las últimas dos décadas, nuestro país ha experimentado
un bajo crecimiento económico y una gran desigualdad so
cial. Aunado a esto, tenemos temas prioritarios de la agen
da nacional con resultados todavía muy lejos del interés
común, tales como inseguridad, corrupción e impunidad.
Esto nos hace cuestionarnos si el modelo económico, poli
tico y social que adoptamos es el adecuado o es inminente
un cambio que asegure que todo ciudadano, sin importar
donde haya nacido, tenga las mismas áreas de oportunidad
para desarrollar su máximo potencial.

Posiblemente, más que cambiar el modelo en su totali
dad, es necesario revisar y adecuar la forma de implemen
tarlo y, si bien, hablar sólo de crecimiento económico no
garantiza que todas las personas de un país tengan las mis
mas oportunidades, es ahí donde se puede centrar el debate.
Requerimos que se garantice que, a la par de una economía
creciente, que es indispensable para generar riqueza, se ase
gure que todas las personas cuenten con las mismas opor
tunidades y que el gasto público y privado logre un impacto
real en la sociedad generando así un círculo virtuoso, con
una clara inclusión social y un cuidado esencial de nuestro
medio ambiente.

De esta forma, el Estado mexicano podrá proporcionarnos
claridad en las condiciones de inversión, con base en reglas
claras y apegadas al cumplimiento de la ley y transparencia,
fortaleciendo así las finanzas públicas dirigidas a mejorar
la calidad de la educación, servicios de salud universal y
programas sociales que realmente contribuyan a salir de la
pobreza a las personas con mayores carencias y que puedan
vivir con la tranquilidad y seguridad sobre su patrimonio y
su integridad.

Desde la Coparmex y diversos grupos sociales, hace ya un
par de años hemos construido la propuesta de un Modelo de

Desarrollo Inclusivo que cuenta con una visión a largo plazo
en la que podamos soñar con el país que anhelamos, pero
con acciones concretas que debemos hacer en los tiempos
actuales. Principalmente, que se refuerce la necesidad de
contar con un desarrollo inclusivo y sostenible basado en
un piso parejo y mínimos universales. Así mismo, que las
políticas económicas de mercado sean solidarias toman
do a lá empresa como un vehículo de cambio que impacte
positivamente en la sociedad basados en la innovación y la
sustentabilidad, siendo en este punto el foco central la mi
cro, pequeña y mediana empresa, con el apoyo subsidiario
de las grandes empresas.

Finalmente, en este modelo no podríamos dejar fuera el
fortalecimiento de nuestro Estado democrático y de dere
cho, cuyo eje es la impartición de justicia pronta y expedita;
además de consolidar una democracia participativa y no
sólo electorera, en la que los ciudadanos seamos corres
ponsales del país que queremos construir.
Estamos en un momento de retos y oportunidades para

luestro país, es por eso que la propuesta de un Modelo de
desarrollo Inclusivo abre la oportunidad de construir puen
:es de diálogo y ayuda a contrarrestar la polarización que
ictualmente nos divide, para buscar y establecer los mini
nos comunes en los que sí estemos de acuerdo bajo una
esponsabilidad compartida.
Este periodo electoral que ya estamos viviendo, debe

.onvertirse en una muy buena oportunidad de exigirles a
odas y todos los candidatos que le hablen a un elector in
ormado, preocupado y participativo, para que presenten
jropuestas en las que podamos atacar de frente los grandes
lesafíos que tenemos como país y que estén a la altura de
as circunstancias; con el objetivo de que todas las personas
[ue están compitiendo por un puesto de elección popular,
e den la oportunidad de conocer, analizar y, en su caso,
uscribir un Acuerdo por un México con Desarrollo Inclusi
ro en el que impulsemos compromisos puntuales con una
lara rendición de cuentas a todas y todos los mexicanos.
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USTR: los MLRR han
beneficiado a 30 mil
trabajadores
Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, ha manifesta
do su inconformidad por el elevado número de Mecanismos
Laborales de Respuesta Rápida (MLRR) que ha demandado
la Oficina Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus si
glas en inglés) en el marco del TMEC.

Sin embargo, Katherine Tai, titular del USTR, al compa
recer ayer ante el Comité de Medios y Arbitrios (Ways and
Means) del Senado, defendió con vehemencia los 22 MLRR
que ha solicitado Estados Unidos desde la entrada en vigor
del TMEC. Presumió que los 22 MLRR han beneficiado a
30 mil trabajadores mexicanos a quienes se les negaban
sus derechos sindicales y de libre negociación contractual,
generando cinco millones de dólares en beneficios para los
trabajadores por las mayores prestaciones e incrementos
salariales.

Tai, por cierto, no se refirió ni al panel laboral, actual
mente en curso en el caso de la mina San Martín de Gru
po México, porque es un caso previo al TMEC que ya fue
resuelto por autoridades laborales mexicanas, ni sobre el
nuevo panel laboral anunciado ayer por Atento Servicios.
Habrá que ver si gana Donald Tramp qué sucederá

con los MLRR, pero no hay duda de que, si gana Biden, el
USTR seguirá impulsando estos mecanismos que se acti
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van cuando alguna organización
sindical o un grupo de trabajado
res presentan una denuncia ante
el gobierno de Estados Unidos
y la mayoría, en efecto, se han
resuelto en favor de los traba
¡adores, porque las empresas no
quieren enfrentar. 
PANEL SOBRE maíz 
TRANSGÉNICO
Tai sí hizo referencia al panel ar
bitral sobre maíz transgénico y al
tema energético. Afirmó que una
de las prioridades del gobierno
de Biden es emparejar la cancha para las empresas de Es
tados Unidos.

Señaló que lo que busca Estados Unidos en este panel
—que se resolverá hasta noviembre próximo— es asegurar
a los productores de maíz que se mantendrá el acceso al
mercado mexicano y al uso de herramientas innovadoras
para enfrentar los desafíos del cambio climático y sobera
nía alimentaria.
SIN PANEL ENERGÉTICO
Y un iogro de Buenrostro fue evitar un panel energético.
Aunque Tai manifestó su preocupación porque México fa
vorece a sus empresas paraestatales, Pemex y CFE informó
que se inició un mecanismo de consultas que se mantienen
en curso.

Se descarta también el panel porque la SCJN revirtió la
reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que daba preferen
cia en el despacho de energía eléctrica a la CFE.
DÓLAR ARRIBA DE 17 PESOS
Son dos los factores principales de la apreciación del dó
lar frente a las principales divisas internacionales, incluido
nuestro peso que, al menos esta semana, perdió su califica
tivo de "súper" porque cerró en 17.05 pesos en el mercado
interbancario.

Por un lado, está el conflicto en Oriente Medio que se
agudizó por el ataque de los drones de Irán a Israel, aunque
el nerviosismo inicial se ha diluido porque no ha habido por
parte de Israel una represalia.

Por el otro lado, y para muchos analistas, la principa!
razón de la apreciación del peso es el incremento en la
inflación en Estados Unidos que subió de 3.2% en febrero a
3.5% en marzo y que hizo temer a los analistas que no habrá
tres, sino dos o quizá sólo un recorte en las tasas este año.

En nada ayudaron, desde luego, las declaraciones ayer
de Jerome Powell, presidente de la Fed, quien aseguró que
el banco central podría mantener más tiempo altas tasas de
interés de lo que se esperaba.
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La autonomía
del Banco de México
El presente mes de abril

marca el trigésimo ani
versario del inicio de la

autonomía del Banco de México
(Banxico). La reforma constitu
cional de 1993 estableció tres
mandatos para este banco central:
autonomía en el ejercicio de sus
funciones y su administración; es
tabilidad del poder adquisitivo de
la moneda como objetivo priori
tario; y prohibición de que alguna
autoridad le ordene conceder
fínanciamiento.

A su vez, la Ley del Banco de
México del mismo año estipuló,
entre otros aspectos, que el
Banxico sólo puede dar crédito
al Gobierno Federal mediante el
ejercicio de la cuenta corriente de
la Tesorería y que la entrada en
vigor de la Ley sería el 1 de abril
de 1994.

Estos cambios otorgaron al
Banxico la posibilidad jurídica
de funcionar con independencia
de intereses políticos, que en el

pasado influyeron en su ope
ración y condujeron a debacles
financieras.

De 1971 a 1982, periodo
conocido como de "desarrollo

compartido", el gobierno aplicó
una expansión significativa de su
gasto. La laxitud fiscal conllevó
elevados déficits, que fueron
financiados con el "señoreaje" del
Banco de México, definido éste
como la capacidad del banco cen
tral de generar ingreso por emitir
dinero, y con la deuda externa.

El desequilibrio fiscal y la
monetización del déficit público
incrementaron la inflación anual,
la cual alcanzó dos dígitos a partir
de mediados de 1973, y aflojaron
las bases de los regímenes de tipo
de cambio predeterminando de
esos años.

El creciente endeudamiento y
varios choques externos provoca
ron las crisis de balanza de pagos
y las devaluaciones abruptas del

peso, ocurridas en 1976 y 1982,
con las que se agudizó la inflación
anual, la cual subió a tres dígitos
durante la primera mitad de 1983.

El cierre de los mercados de

capital y la prolongada negocia
ción de la deuda externa llevaron

al Banxico, durante gran parte de
los años ochenta, a aplicar una
política de deslizamiento continuo
del peso frente al dólar estadouni
dense. A pesar de la corrección de
las finanzas públicas, el sistemá
tico debilitamiento monetario

hizo que la inflación volviera a ser
de tres dígitos.

Para enfrentar la inflación, que
registró un máximo de casi 180.0
por ciento en febrero de 1988,
el gobierno implemento un plan
"heterodoxo", consistente en la
fijación de precios, salarios y tipo
de cambio, mediante "pactos" con
el sector privado y los sindicatos.

En 1994, diversas perturba
ciones políticas y la estrategia
gubernamental de emitir títulos
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de deuda de corto plazo, redimi
bles en pesos al tipo de cambio de
la fecha de vencimiento, llamados
"tesobonos", originaron ataques
especulativos contr a el peso. En
el año de inicio de su autonomía,
el Banxico respondió a estas
presiones m anteniendo relativa
mente bajas las tasas de interés y
agotando las reservas internacio
nales, con lo que se precipitaron
la devaluación y el abandono del
régimen cambiario.

Los episodios descritos ilustran
lo que en economía se denomina
"dominancia fiscal", referida a
situaciones en las que el banco
central se ve obligado a acomodar
su postura a las condiciones fisca
les. La legislación de 1993 implicó
la posibilidad de un cambio hacia
la "dominancia monetaria", es de
cir, la independencia de la política
monetaria respecto a las necesida
des fiscales.

Pero como lo confirma la crisis

de 1994, más importante que la
autonomía "de jure"del banco
central, resulta su autonomía "de
facto". Incluso, en situaciones es
peciales, la segunda puede darse
sin la primera.

Por ejemplo, de 1954 a 1979,
periodo conocido como de
"desarrollo estabilizador", sin
autonomía jurídica, con un tipo de
cambio fijo y una política mone
taria congruente con los flujos del
exterior, el Banxico pudo llevar la
inflación a los niveles de Estados
Unidos. La autonomía "defacto"
requirió la cooperación de la polí
tica fiscal, que se basó en mínimos
déficits, financiados con el ahorro
interno.

A partir de la crisis de 1994, el
Banxico fue gradualmente demos
trando el ejercicio de su autono
mía. Sin duda, en un marco de
flexibilidad cambiaría, la aplica
ción más clara ocurrió mediante

la adopción formal del esquema
de objetivos de inflación en 2001,
con el que la inflación anual se
redujo cinco puntos porcentuales
en tres años, para ubicarse en 4.0
por ciento a finales de 2003.

A pesar de estos avances, el
Banxico enfrenta desafíos. Ta

vez el más importante resida en
fortalecer la credibilidad de su

compromiso con la estabilidad de
los precios. Aunque desde 2003 la
meta de inflación ha sido 3.0 por
ciento, salvo durante escasos pe
ríodos, la inflación y sus expecta
tivas han permanecido por arriba
de la meta. La autonomía requiere
que el Banxico se enfoque, con los
hechos, en el objetivo prioritario
y no ceda a otras consideraciones,
sobre todo, actualmente en que
la política fiscal va en el sentido
opuesto.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Una acción de Tesla
vale 2 mil 700 pesos
Si tienen 881 mil 900 pesos,

pueden comprar una
versión austera del Model

3, el más "modesto" vehículo
que vende Tesla. Para quienes no
tienen esa cantidad de dinero,
hay otra opción: comprar una
acción de Tesla por el equivalente
a 2 mil 700 pesos o 157 dólares,
su precio de ayer.

"Es una ocasión singular la de
que el dólar esté devaluado", dice
una vieja canción de Mecano,
moneda que con todo y el reciente
repunte, todavía está en 17 pesos.

Sumen a eso que las acciones
de la empresa más relevante del
magnate más conocido, también
cayeron mucho desde el 11 de
mayo de 2021, cuando valían
407 dólares o bien, unos 8 mil
100 pesos al tipo de cambio de
esos días.

¿Podrían subir en el futuro?

Nadie lo sabe con certeza, aunque
hay señales interesantes.

Apenas un tercio de los ana
listas financieros recomienda
comprar esas acciones, pero el 50
por ciento de ellos sugiere a quien
tiene esos papeles, mantenerlos.
Musktienecasiel 13 por ciento de
la propiedad de la compañía. Los
dos principales administradores
de riqueza del mundo, Vanguard y
Blackrock en conjunto mantienen
una cantidad similar.

Ojo, que en su Afore, sin
saberlo, ustedes podrían tener
parte de esas acciones, pues esas
instituciones mexicanas suelen

recargarse en el par de monstruos
mencionados para invertir.

La gente suele comprar accio
nes en espera de que el precio de
éstas suba en el futuro y luego
obtener ganancias al venderlas en
la bolsa.

Ha pasado recientemente. Las
mismas acciones de Tesla habían

bajado a 113 dólares en junio
del año pasado. Las empresas
tecnológicas suelen tener "des
pertares" acelerados.

Ahí está el caso de Meta, la
dueña de Facebook que cayó de
casi 400 dólares que valían en
2021, a menos de 100 dólares en
menos de un año. Los papeles de
esta empresa ocupada en atrapar
la atención del público sin reparar
mucho en la ética de lo que ofrece,
ayer valían casi 500 dólares.

¿Subirán las de Tesla luego de
que lejos de aumentar empleos,
recortarán el personal 10 por
ciento? Nadie lo sabe con certeza

yes posible que no.
Pero lean el mensaje de Elon

Musk en el email que envió a
empleados en esta fase de des
pido de 14 mil personas:
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"A lo largo de los años, hemos
crecido rápidamente con muchas
fábricas escalando en todo el mun
do. Con este rápido crecimiento ha
habido duplicación de roles y fun
ciones laborales en ciertas áreas.

Mientras preparamos a la empresa
para nuestra siguiente fase de
crecimiento, es extremadamente
importante analizar todos los as
pectos de estapara reducir costos
y aumentar la productividad",
comunicó Musk a ese grupo este
mes, de acuerdo con lo revelado
por Electrek, blog informativo
especializado en tecnología. Así
continúa:

"Como parte de este esfuerzo,
realizamos una revisión exhaus

tiva de la organización y toma
mos la difícil decisión de reducir
nuestra plantilla en más de un

10 por ciento a nivel mundial. No
hay nada que odie más, pero hay
que hacerlo. Esto nos permitirá ser
eficientes, innovadores}' ambicio
sos para el próximo ciclo de la fase
de crecimiento.

Me gustaría agradecer a todos
los que dejan Teslaporsu arduo
trabajo en estos años. Estoy pro
fundamente agradecido por sus
numerosas contribuciones a nues

tra misión y les deseamos lo mejor
en sus oportunidades futuras. Es
muy difícil decir adiós.

A los que se quedan, me gusta
ría darles las gracias de antemano
por la ardua tarea que queda por
delante. Estamos desarrollando

algunas de las tecnologías más
revolucionarias en automo

ción, energía e inteligencia
artificial.

Mientras preparamos a la
empresapara la siguiente fase de
crecimiento, su determinación
marcará una gran diferencia para
llevarnos allí".

¿Qué significa desarrollar tec
nología revolucionaria en Tesla?
Habrá que verlo. Por lo pronto, el
mismo blog Electrek divulgó ayer
que Tesla prepara una "gran
actualización" de software.

Creo que hay un elemento
que está fuera de vista aún: la
inmensa acumulación de imáge
nes y datos obtenidos por cada
automóvil Tesla, lo que sumado
al conocimiento que tiene la red
social X, propiedad de Elon Musk,
puede derivar en conjunto en una
súper aplicación que haga casi
todo en internet. Creo que este
magnate dará un golpe sobre
la mesa.
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Mattilda recibe
14 mddy escuelas
lo agradecen
La startup mexicana Mattilda,
especializada en gestión de
cobranza y financiamiento para
escuelas particulares, ha asegu
rado una ampliación de su línea
de crédito por 14 millones de
dólares, gracias al respaldo del
fondo privado Addem Capital.
Con esta ampliación, el capi
tal total otorgado por Addem
Capital asciende a 24 millones
de dólares. En menos de dos

años, la empresa asegura que
ha triplicado sus operaciones de
factoraje y ha aumentado signi
ficativamente el financiamiento

para escuelas, multiplicándolo
casi por 30.
Dirigida por José Agote,

Mattilda ha proporcionado una
solución de crédito que brinda
un acceso financiero crucial al

sector de la educación parti
cular, históricamente limitado
por la percepción de volatilidad
por parte de las instituciones
bancarias.

El financiamiento de Mattilda
ha respaldado una variedad de
proyectos en escuelas, desde la
construcción de nuevas aulas

hasta la adquisición de tecnolo
gía educativa, lo que se traduce
en una mejora en la calidad del
servicio educativo ofrecido. Nos

cuentan que los 24 millones
de dólares proporcionados por

Addem Capital, se suman a los
29.2 millones de dólares obte
nidos previamente en rondas de
financiamiento semilla y Serie
A, principalmente de fondos con
sede en San Francisco y Nueva
York.

Tejiendo futuros
La travesía del emprendimiento
suele ser un camino de retos y
perseverancia. Según la Aso
ciación Mexicana de Empren
dedores (ASEM), alcanzar
la rentabilidad puede llevar
entre uno y tres años, con la
mayoría de los emprendedores
financiándose con sus propios
recursos en esos primeros años.
Ante esta realidad, Lafayette,
empresa textil con una trayec
toria de 30 años en México,
liderada por Héctor Pérez en

la estrategia comercial, ha tra
zado un rumbo que va más allá
de las telas y las costuras. Con su
iniciativa 'Hilando Empresa', la
compañía busca no solo crecer
económicamente, sino también
ofrecer capacitación, mentoría y
capital semilla a emprendedores
que son sus propios clientes,
con el propósito de impulsar
su competitividad en el sector.
Esta iniciativa no solo fortalece
la industria de la confección en

países como Colombia, Ecuador
y México, sino que también
ha beneficiado a más de mil

emprendedores, consolidando
a Lafayette como un socio estra
tégico para micro, pequeñas y
medianas empresas en la región.

Impulsan
la transformación
empresarial
Una encuesta reciente revela

que el 57 por ciento de los
consejeros independientes
considera el cambio climático
como un factor fundamental

en la estrategia actual de sus
negocios. Además, un 77 por
ciento cree que con el tiempo,
este fenómeno transformará por
completo sus modelos de nego
cio. Estas cifras subrayan la cre
ciente importancia del cambio
climático en el ámbito empre
sarial, según un estudio presen
tado por la consultora Kantar en
colaboración con la Iniciativa de
Gobernanza Climática.

Esta iniciativa, representada
en México por Chapter Zero Mé
xico, una red global de conse
jeros independientes, se centra
en movilizar a los consejos de
administración para acelerar la
transición de las empresas hacia
cero emisiones netas. Según el
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estudio, el 86 por ciento de los
consejeros ve la transformación
climática como una oportuni
dad de negocio, mientras que

un 93 por ciento cree que los
consejos de administración
pueden influir en la dirección de
sus organizaciones en materia
de acción climática.

CAF busca
identidad regional
CAF, la banca de desarrollo
para América Latina y el Caribe,
lanzó una convocatoria para la
creación de una marca regional

que fortalezca su influencia
global y represente la diversi
dad y el potencial de la región.
Esta iniciativa busca impulsar
alianzas y desarrollar proyectos
que fomenten el crecimiento de
los países latinoamericanos y
caribeños, otorgándoles mayor
relevancia a nivel mundial.

La identidad visual de esta

"Marca Región" será el resultado
de un proceso de cocreación, a
través de un concurso público
dirigido a profesionales de
diseño gráfico, publicidad y
comunicación. Las postulacio
nes están abiertas hasta el 26 de

abril en caf.com. Los seleccio

nados tendrán la oportunidad
de participar en un bootcamp
en Sao Paulo, Brasil, donde
competirán por un premio de 20
mil dólares y recibirán mento
rías de expertos en desarrollo de
marcas regionales.

'Wfinanciomiento
de MaUilflit
ha resp.áldado
una yáriedad
de proyectos en
escuelas... "
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40 mil mdp:
¿qué tanto es 'tontito?
Con más dudas que certezas

sobre el plan para tomar
los ahorros no reclamados

por los trabajadores mayores de
70 años de su cuenta individual
de Afore, la iniciativa de re
forma en materia de pensiones
que crea el Fondo de Pensiones
para el Bienestar, aprobada el lu
nes en la Comisión de Seguridad
Social de la Cámara de Diputa
dos, se discutirá y votará en
el pleno de San Lázaro este
miércoles.

La primera pregunta es por
qué el 4 de abril se presentó
en la Cámara de Diputados
por parte de los legisladores mo
ralistas Ignacio Mier y Angélica
Ivonne Cisneros esa iniciativa
de reforma, sólo dos meses
después de que el Ejecutivo
federal envió al Congreso una
propuesta de modificación
constitucional, que aún no ha

sido aprobada, prácticamente en
los mismos términos para
crear un Fondo de Pensiones para
el Bienestar.

De acuerdo con Diego Díaz,
coordinador de Finanzas Públicas

del Instituto Mexicano para la
Competitividad, aunque ambas
iniciativas tienen el propósito
común de crear un Fondo de

Pensiones para el Bienestar, son
diferentes y tienen implicaciones
distintas.

"Pareciera que en el Congreso
se anticipan a la posibilidad de
que no sea aprobada la reforma
constitucional y, por ende, se pre
senta esta iniciativa de reforma

legal, que tiene menos requisitos
para ser aprobada, es decir, no se
necesita una mayoría calificada
en ambas cámaras del Congreso
ni tampoco una mayoría en las
legislaturas estatales", dijo el
especialista del IMCO.

Ayer, la secretaria de
Gobernación, Luisa María
Alcalde, reconoció que la ini
ciativa estaba prevista dentro del
paquete enviado por el presidente
López Obrador el 5 de febrero,
pero que se modificó en días
recientes para que pasara de
reforma constitucional a
legal y pudiera ser aprobada por
mayoría simple.

"Dado que no se cuenta con
las dos terceras partes (del Con
greso), pues entonces se propone
que esta reforma pueda ser legal
para que tenga viabilidad
en la Cámara de Diputados y en
la de Senadores", dijo la fun
cionaría al salir de una reunión

con diputados de Morena, PT y
Partido Verde.

El Fondo de Pensiones para el
Bienestar dispondrá de 40 mil
millones de pesos extraídos
de los recursos de las cuentas
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no reclamadas en las Afores

cuando el trabajador cumpla 70
años si corresponde al IMSS, o 75
años si corresponde al ISSSTE.

Según el texto modificado
y aprobado por la Comisión de
Seguridad Social, "lo anterior no
sera aplicable a los recursos de las
cuentas individuales de aquellos
trabajadores que cuenten con una
relación activa ante el Instituto

(Mexicano del Seguro Social)".
Otra pregunta es por qué

se insiste en decir desde el

gobierno y el grupo mayoritario
en el Congreso que el Fondo de
Pensiones permitirá garanti
zar el 100 por ciento del úl
timo salario de los trabajadores
registrados en el IMSS e ISSSTE,
cuando sólo podrá benefi
ciar a los que sean elegibles.

"El propósito es que contemos
en México con un fondo solidario

de pensiones que pueda ser un
fondo complementario para que
los trabajadores que iniciaron
a laboral a partir de 1997 (.••)
puedan aspirar a tener, cuando
se jubilen, el 100 por ciento de su
salario base de cotización", dijo la
diputada Cisneros, quien preside
la Comisión de Seguridad Social.

El Fondo de Pensiones para el
Bienestar busca complementar
la pensión de los trabajadores
cuya jubilación sea igual o menor
al monto equivalente al salario
promedio registrado en el IMSS,
que en 2023 fue de 16 mil 361
pesos mensuales.

El IMCO advierte que un
inconveniente del Fondo de

Pensiones es que se financia
ría mediante ingresos no
recurrentes, generados una
sola vez por el Estado mexicano.

Además de los ahorros no

reclamados por los trabajadores
mayores de 70 años de su cuenta
de Afore, también se tomarán los
recursos de la liquidación de la
Financiera Rural, el 75 por ciento
de los recursos obtenidos por el
Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado, el 25 por ciento de
las utilidades de las entidades

paraestatales operadas por la
Defensa Nacional y la Marina, y
los ingresos provenientes de la
venta durante 2024 y 2025 de los
inmuebles propiedad del ISSSTE.

Al tratarse de ingresos no
recurrentes, "eventualmente
se va a agotar el Fondo y no
se tendrán los recursos suficien
tes para mantener esta política y
para que ciertos trabajadores con
tinúen con este apoyo", apunta
Diego Díaz.

Con independencia de lo
anterior, no sobra recordar que
la reforma implica el uso de
recursos privados en cuentas
individuales de Afores sin re

clamar para lograr mejores
pensiones de terceros.

"... la reforma implica el uso de recursos
privados en cuentas de Afores sin reclamar
para lograr mejores pensiones de terceros"
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El halving de bitcoin
El halving de bitcoin es

un evento esencial en

su economía que ocurre
cada cuatro años. Consiste en
la reducción a la mitad de la

recompensa que reciben los mi
neros por cada bloque que aña
den a la blockchain. Al limitar la
oferta, este proceso controla la
inflación y mantiene el número
total de bitcoins creables en

21 millones. La capacidad del
halving para cambiar la oferta y
la demanda de bitcoin hace que
sea importante.

Este mes, se anticipa un
halving que podría diferir
significativamente de los
anteriores. La implementación
del protocolo Ordinals el año
pasado ha permitido que cada
satoshi, la unidad más pequeña
de bitcoin, se pueda valorar
y comerciar individualmente
como un token no fungible
(NFT). Esto ha catalizado una
intensa competencia entre los
mineros para obtener el primer

bloque posthalving, que podría
contener un satoshi extremada

mente raro y valioso, conocido
como "sat épico".

CaseyRodarmor, creador
de Ordinals, ha establecido
un sistema para clasificar la
rareza de estos satoshis, desde
"comunes" hasta "míticos". Los

"sats épicos", que aparecen justo
después de un halving, se con
sideran especialmente valiosos
debido a su escasez y al mo
mento único de su creación, lo
que podría llevarlos a alcanzar
precios altísimos en el mercado.

Estamos presenciando la
primera gran competencia
por minar un sat épico desde
la introducción de Ordinal,
y las principales compañías
mineras están escalando sus

operaciones y optimizando su
tecnología para aumentar las
probabilidades de obtener este
valioso bloque. Este evento
ha transformado un proceso
técnico en una competencia

internacional de alto riesgo y
alta recompensa.
La recompensa por minar

este bloque incluye 3.125 BTC,
unos 219,000 dólares, pero
lo más destacado es el primer
satoshi del bloque, que, si se
clasifica como épico, podría va
ler más de un millón de dólares
por su singularidad y rareza.

El próximo halving, previsto
para el 20 de abril, va a reducir
la emisión de nuevos bitcoins a
3.12 BTC por bloque. Aunque
hay expectativas de debilidad
en el precio antes del halving y
un sesgo alcista después, el im
pacto a largo plazo dependerá
más de factores macroeconó

micos que del halving en sí.
Este evento resalta la

escasez creciente de bitcoin y
podría equilibrar la dinámica
de compradores y vendedores,
potencialmente desencade
nando un mercado alcista.

Aunque es un evento cono
cido y debería estar ya reflejado

Fecha: 17/04/2024

Página: 11

Area cm2: 237

1 / 2

Columnas Económicas

Paola Herrera

Costo: 62,141

Página 38 de 72



en el precio según la hipótesis
del mercado eficiente, el día
del halving podría pasar sin
grandes sorpresas, a pesar de
que la anticipación y las tác
ticas especulativas anteriores
son evidentes en el mercado de
opciones.
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Los fallidos pronósticos
Hacer pronósticos en el mundo en el que vivi

mos resulta un poco ocioso.
Creo que lo único cierto es que casi todos

ellos van a fallar.

Sobre todo, cuando se trata de anticipar el com
portamiento de la economía... o los resultados de
una votación.

Le refiero lo anterior porque el Fondo Monetario
Internacional (FMI) ayer ajustó hacia arriba su
perspectiva económica para Estados Unidos.

En sus previsiones de enero apuntaba a un creci
miento de 2.1 por ciento para la economía norteame
ricana este año, y ahora señala que será de 2.7 por
ciento.

Para el caso de México, el ajuste fue en dirección
opuesta. En enero calculó un crecimiento de 2.7 por
ciento y ahora lo cifra en 2.4 por ciento.

Para el 2025 supone que Estados Unidos, ahora
sí se desacelerará, y que crecerá solo 1.9 por ciento
mientras que la economía mexicana crecerá ape
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ñas a un ritmo de 1.4 por ciento.
No hace mucho tiempo se discutía en torno a los

riesgos de una recesión en Estados Unidos por las
elevadas tasas de interés. Ahora, con tasas altas que
van a tardar en bajar más de lo que se pensaba se
habla solo de una desaceleración... pero para el
próximo año.
Vaya, parece que el mundo está al revés.
En el caso de México, el FMI fue de las institucio

nes que se pusieron más optimistas en los primeros
meses de este año, anticipando el efecto que ten
dría el nearshoring.

Pero, al darse cuenta de que el impacto de las
nuevas inversiones va a ser más lento de lo que se
imaginaba, quitó tres décimas a su perspectiva de
crecimiento.

Para el 2025 no es extraño que baje un punto
completo al estimado de crecimiento respecto a su
previsión para el 2024.

El ajuste fiscal que se espera que ocurra el próximo
año después de la política expansiva de éste, tendrá
un efecto negativo en la dinámica de la actividad
productiva.

Pero, como le decía más atrás, hay una gran
cantidad de variables que están teñidas de incerti
dumbre.

Tomemos el entorno geopolítico.
No sabemos qué es lo que vaya a pasar con el curso

de los dos principales conflictos militares que ocu
rren en el orbe. Es incierto si Rusia va a tener mayor
éxito en Ucrania y cuáles serían sus consecuencias.

Es mas incierto aun lo que vaya a pasar en el
Medio Oriente. Pese a que Irán había tratado de no
intervenir directamente en la guerra, tras la incur
sión con drones y misiles, como represalia al ataque
de su consulado en Siria, ahora no está clara cuál
será la respuesta de Israel y las repercusiones que
tendrá.

Pero, no es la única incertidumbre.
A nivel global algo que va a pesar mucho son los

resultados de la elección presidencial en Estados
Unidos.

Se va a producir un cambio importante si Trump
regresa a la Casa Blanca y si logra controlar las Cá
maras del Congreso.

Obviamente a México le afectaría de manera muy
directa, en función de las políticas que emprenda
tanto en el ámbito migratorio como en materia
comercial y tecnológica.

El nivel de agresividad que haya en contra de
China puede afectar la llegada de inversiones de ese
país, uno de los fenómenos más importantes de los
últimos años en el país.

Ni modo, el FMI tiene que presentar, como siem
pre en sus asambleas, sus perspectivas.
Pero no las tome demasiado literalmente, pues

seguramente se van a equivocar, como siempre pasa.
Le sugiero más bien estar atento al entorno y

tener la agilidad necesaria para ajustar sus deci
siones según lo que vaya observando.

De los pronósticos en materia electoral le hablaré
en otra ocasión.
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¿Energías limpias impulsaran
o frenarán el nearshoring?

Para que el país pueda
capitalizar plenamente el
fenómeno del nearshoring

y mantener su atractivo como
destino de inversión extranjera,
es crucial abordar los desafíos en

su sistema eléctrico y promover la
transición hacia energías limpias y
sostenibles.

México está viviendo un

momento histórico, por un lado,
el fenómeno del nearshoring le
está dando al país un impulso
sin precedentes a la economía
nacional, como lo demuestra el
reciente hito en febrero pasado,
cuando México superó a China
en exportaciones hacia Estados
Unidos. Sin embargo, al mismo
tiempo, México está dando
señales preocupantes a nivel
del sistema eléctrico nacional,
sistema esencial para que el near
shoring se desarrolle. En junio
pasado, nuestro operador del
sistema eléctrico tuvo que limitar
el consumo de ciertas industrias

para evitar el colapso de la red de
transmisión.

¿Qué es exactamente el

nearshoring y que lo impulsa? El
nearshoring es un modelo indus
trial que consiste en trasladar los
centros de producción a un país
cercano que pueda generar eco
nomías en costos. Estos menores

costos pueden materializarse
de varias formas: en incentivos

fiscales como menores impuestos
o subsidios, en menor costo de
mano de obra, en menos costos
en insumos, en menor costo en

energía y combustibles, o en una
combinación de todos ellos.

En el caso de México, su proxi
midad geográfica con Estados
Unidos, su principal socio comer
cial, le otorga una ventaja com
petitiva frente a otros países que
también buscan atraer inversiones

extranjeras. Sin embargo, esta
ventaja podría verse amenazada si
el país no logra garantizar la segu
ridad, la calidad y la sustentabili
dad de su suministro eléctrico, que
es clave para el funcionamiento de
las industrias.

Este fenómeno ha cobrado

impulso debido a dos factores
principales: las tensiones geopo

líticas entre Estados Unidos y
China, y el impacto del CCMD19
en los flujos logísticos mundiales.
La pandemia reveló la dependen
cia global a China en términos
de suministro, lo que llevó a las
multinacionales a replantear
sus estrategias de producción y
suministro, privilegiando la proxi
midad a los centros de consumo.

Como Estados Unidos es el mayor
consumidor del mundo, México se
convirtió en una opción evidente
para muchos actores.

A pesar de los beneficios
evidentes del nearshoring para
México, como mayor inversión
extranjera y creación de empleo,
es crucial reconocer que este
fenómeno está en sus etapas
iniciales. La mayoría del creci
miento económico hasta ahora ha

sido impulsado por el aumento
de la capacidad de producción
de empresas ya establecidas en
el país. Sin embargo, se espera
que la decisión de instalar nuevos
centros de producción en México
se acelere en el futuro cercano.

No obstante, hay limitaciones
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que podrían obstaculizar estas
inversiones extranjeras, entre
ellas, las limitaciones en el sistema
eléctrico y la escasez de energía re
novable. En un mundo donde las

empresas se comprometen cada
vez más a reducir sus emisiones de

carbono, el acceso a la energía lim
pia se ha convertido en un criterio
crítico para la toma de decisiones
de inversión.

En el mundo, la mayoría de las
empresas se han comprometido a
reducir sus emisiones para el 2030
y llegar a tener "cero emisiones"
en el 2045. Estos compromisos de
reducción de emisiones son fuer

tes y tienen estrategias claras para
eliminar las emisiones de Scope 1
y Scope 2 (el Scope 1 cubre las emi
siones directas controladas por la
organización, el Scope 2 cubre las
emisiones indirectas relacionadas

con la energía que se compra).
Hoy en día, las empresas, al
decidir invertir en nuevas fábri

cas, toman en cuenta el impacto
de las emisiones y su trayectoria,
es decir, que uno de los criterios
clave para aprobar o rechazar la
inversión es el acceso y precio a la
energía limpia. Y en México, la
mentablemente, la energía limpia
es escasa, la inversión en energías
renovables se ha estancado y la
confíabilidad de nuestro sistema
eléctrico nacional ha mostrado

signos preocupantes.
Para aprovechar al máximo

el nearshoring, el país necesita
resolver sus problemas de energía ,
El sistema eléctrico nacional ha

sufrido muchos contratiempos. La
falta de infraestructura de trans

misión y generación es crítica para
satisfacer la demanda nacional

actual. Si el nearshoring se acelera,
el país tendrá un problema mayor,
con el riesgo de perder las inver
siones. Según Morgan Stanley,
México tendría que invertir más
de 8 mil millones de dólares
anuales durante 15 años para es
tabilizar la situación. Esto requiere
de un marco regulatorio claro,
certeza jurídica y complementa
riedad entre el sector privado y el
público.

En cuanto a las líneas de trans

misión, el rezago en proyectos
e inversión es dramático. La red
eléctrica nacional no ha tenido

cambios significativos en más de
una década. México tiene hoy casi
los mismos kilómetros de líneas de

transmisión eléctrica que en 2013.
Las necesidades son enormes y
el sector privado no puede hacer
mucho, ya que la transmisión en
México es un monopolio estatal.
Podría haber esquemas de colabo
ración públicoprivada para cons
truir nuevas líneas de transmisión,
pero eso requeriría voluntad

política y tiempo. Por otro lado,
México tiene recursos solares y
eólicos muy buenos, el potencial
de generación renovable en Mé
xico es enorme. Sin embargo, la
inversión privada en renovables se
paralizó por completo en 2018.

La buena noticia es que el país
tiene un marco legal y regula
torio que permitiría reactivar la
inversión en proyectos renovables.
Pero aumentar la energía intermi
tente (solaryeólica) en una red
de transmisión débil supone retos
tecnológicos importantes. Afor
tunadamente, la tecnología de
almacenamiento por baterías está
madurando, combinar proyectos
solares y eólicos con tecnología de
almacenamiento podría ser una
solución viable, pero se necesitan
mecanismos de mercado adecua

dos para su implementación.
Ante este escenario, México

tiene que definir si quiere aprove
char el potencial del nearshoring
para impulsar su desarrollo econó
mico y social, o si quiere arries
garse a perder competitividad y
aislarse de sus aliados. Para ello, es
necesario que el país adopte una
política energética que promueva
la diversificación de las fuentes
de generación, que garantice la
seguridad y la calidad del servicio,
que incentive la inversión y la
innovación, y que contribuya a la
mitigación del cambio climático.
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Si usted tiene más de 70 años

y todavía no retira el ahorro
que ha hecho a lo largo de toda su
vida laboral, tenga cuidado, por
que Morena dio un primer paso
en su propuesta para quedarse
con esos recursos y aseguran,
serán trasladados a un llamado
Fondo del Bienestar.
Es verdad, hay algunas cuentas inactivas, por
que los trabajadores aún quieren mantener ese
ahorro y no lo quieren gastar, tal vez sigan traba
jando o incluso algunos de los dueños de esos
ahorros podrían haber fallecido, pero probable
mente tengan algún familiar a quien dejarles su
dinero. Nadie en su sano juicio quiere regalarle
sus recursos, hechos con el fruto de su trabajo, al
Gobierno.

Todo esto se da en el marco anterior a las elec

ciones, en donde el Presidente Andrés Manuel
López Obrador quiere ofrecer que la gente se
retire con el 100 por ciento de su último salario.

Está muy bien la propuesta, si esas pensiones
se pagan con el presupuesto público, no con los
ahorros de los trabajadores, pero, además, hay
que leer bien el texto en donde se especifica en
la letra chiquita, que esas pensiones, según la
nueva ley, se pagarán, siempre y cuando haya
recursos para poderlo hacer.

La realidad es que el Gobierno federal ya ha
dispuesto de casi todo el dinero que han podido.
Además de la recaudación fiscal, desaparecieron
los fideicomisos y muchos de los recursos de los
distintos fondos de ahorro.

El mismo Presidente López Obrador lo reco
noció ayer, en su conferencia matutina.
"¿De dónde sacar el dinero para ese fondo? Re

sulta que nos encontramos que las Afores mane
jan dinero de quienes no han cobrado sus pensio
nes, y ellos administran esos fondos, aún y cuando
ya por ley deberían entregar los fondos al Seguro
Social, y no entregan los fondos.
"Entonces lo que se está discutiendo, y quere

mos que se apruebe, es que las Afores entreguen
esos fondos para compensar a los trabajadores

que se van ajubilar y que deben de recibir el 100%
de su salario.

"Pero como hablamos de cerca de 40 mil millo
nes de pesos, pues se resisten, y ahí están todos los
medios y los columnistas que reciben moches de
los grandes bancos y de los que manejan las Afo
res, diciendo que nosotros queremos quitarles las
Afore".

El mismo Presidente reconoce que desde el
Gobierno federal van a administrar los ahorros

de los trabajadores. Y la ley dice que se darán las
pensiones al 100 por ciento siempre y cuando
alcance el dinero.

La iniciativa presentada por los diputados
Ignacio Mier y Angélica Ivonne Cisneros plantea
que el dinero que no ha sido reclamado por los
trabajadores que tenga 70 años y más, sea lle

vado a esa bolsa que los diputados de Morena y
aliados quieren, aunque no han explicado con
certeza cuál es el motivo de mover ese dinero de

las Afores a un solo fondo, que incluso será con
trolado por el Gobierno federal y en el que no ten
drá necesidad de rendir cuentas o seguramente
los datos de cómo se usa serán reservados, con
el argumento de seguridad nacional.

Según los diputados, este nuevo fondo será
constituido por la Secretaría de Hacienda como
un fideicomiso público, es decir, se podrá utilizar
para distribuirlo entre otros beneficiarios.

El pasado 5 de febrero, el Presidente López
Obrador presentó, entre sus iniciativas de refor
mas, una propuesta para crear el llamado Fondo
de Pensiones para el Bienestar, sólo que no expli
có cómo obtendría los recursos y hoy nos queda
claro de dónde quiere sacarlos.

Esta iniciativa ya pasó el primer filtro, se
aprobó en la Comisión de Seguridad Social de la
Cámara de Diputados con 19 votos a favor, 10 en
contra y cero abstenciones el pasado lunes 15 de
abril. Ahora, el dictamen pasará al pleno de la Cá
mara baja para su análisis y posible aprobación.

En ocasiones pasadas, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación ha decretado que los fondos
de las Afores no tienen fecha de caducidad, y el
Gobierno no puede tocarlas. Son fondos privados.

Ante el escándalo y el terror de muchos de
perder sus ahorros, Morena trató de corregir y
aclaró que no serán usadas las cuentas indivi
duales de los trabajadores de 70 años o más que

sigan cotizando en el IMSS o el ISSSTE, y tampo
co se tocará su cuenta de vivienda, como se pro
ponía de manera inicial.

La verdad es que no se sabe. Porque el
mismo Presidente López Obrador dijo que de
esos Afores se obtendría el dinero para aumentar
las pensiones. ¿A quién le creemos?

Los legisladores de oposición aseguran que
esta reforma es un robo para los ahorros de cien
tos de trabajadores, además, propusieron crear
un parlamento abierto para abordar más a deta
lle la norma y, en caso de no ser escuchados, el

asunto será tratado ante la Suprema Corte.
Por su parte, el presidente de la Comisión

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
(Consar), Carlos Ramírez, dijo que, si se da luz
verde a este plan del Gobierno federal, se gene
rará una falsa expectativa a los trabajadores en
el largo plazo y se tomará dinero de la población
más desinformada y vulnerable sobre su ahorro
para el retiro.

Mientras que especialistas señalan que lo
indicado no es llevarse el dinero, sino hacer una
campaña para avisarle al trabajador o a sus fami
liares sobre ese dinero que está dormido y no
tomarlo sin su autorización.

Ya en 2017, el entonces Presidente Enrique
Peña Nieto lanzó el "programa de recuperación
de tu ahorro para el retiro", en el cual, la Secretaría
de Hacienda y el IMSS estimaron que al menos 3.2
millones de trabajadores mayores de 65 años te
nían un saldo a favor en su Afore, estimando una
bolsa mayor a 54 mil millones de pesos.

En ese momento Antonio Meade, quien era
secretario de Hacienda, indicó que era "un guar
dadito que el adulto mayor no sabía que tenía" y,
por lo tanto, tuvieron que ir a buscarlo para ex
plicarle a los trabajadores y sus familias "dónde
estaba y cómo podía recogerlo".

Ahora, en vez de ayudar a los adultos mayo
res a recuperar su ahorro, lo que buscan desde el
partido en el poder es disponer de esos recursos.

Recordemos que desde el 2020 se estableció
en la Ley del Seguro Social que las Afores debían
transferir al IMSS los recursos de cuentas para
el retiro que no hayan sido reclamados a los 10
años de su exigibilidad, sólo que la legislación vi
gente solicita que se mantenga una reserva sufi
ciente para atender las solicitudes de devolución
en el año calendario en el que sea exigible.
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Según el informe anual de Labores de la
Consar del 2022, en ese año las Afores enviaron

al IMSS 809 millones de pesos de 221 mil 292
cuentas sin reclamar.

Con esta nueva ley no se gana nada, y los tra
bajadores sí están expuestos a perder sus ahorros.

DAN EL PRIMER PASO

LA REFORMA se aprobó en comisiones de San Lázaro ei pasado lunes 15 de abril.
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Sobre el etiquetado frontal para alimentos y bebidas,
está aún pendiente de resolverse el amparo en re

visión 465/2022, a cargo de la ministra Yasmín Esqui
vel Mossa, el cual será discutido el próximo lunes 22 de
abril en el Pleno de la SC JN.

La Corte determinará si el nuevo

sistema de etiquetado frontal de adver
tencia, implementado con motivo de
las reformas a la Ley General de Salud,
así como de la Modificación a la Norma

Oficial Mexicana N0M051SCFI/SSA1
2010, resulta o no constitucional. En
casos similares resueltos por los minis
tros en días pasados, se ha negado el
amparo a empresas, al quedar demos
trado que el etiquetado hace efectivo
el derecho a la salud de la población, en
términos del artículo 4o Constitucional,
en tanto que permite la toma de deci
siones alimenticias más adecuadas. Así

que, a estar atentos.
Hace unos días la Comisión Federal

para la Protección contra Riesgos Sa
nitarios (Cofepris) reconoció y respal
dó la decisión de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) de validar
el etiquetado frontal para alimentos y
bebidas no alcohólicas preenvasados.
Esta medida tiene como objetivo infor
mar al consumidor sobre los productos
que exceden los límites máximos de
contenido energético, azúcares aña

didos, grasas saturadas, sodio y otros
nutrimentos críticos e ingredientes. La
SCJN determinó que el etiquetado fron
tal cumple un fin constitucionalmente
válido al desincentivar el consumo de

ciertos alimentos para prevenir enfer
medades crónicas no transmisibles y
proteger el derecho a la alimentación
nutritiva y a la salud de la población.
Además, aseguró que esta medida no
viola los principios de igualdad, no dis
criminación y equidad.

La normativa establece que los pro
ductos deben incluir cinco sellos de

advertencia en forma de octágono que
indican cuando un producto contiene
exceso de nutrimentos e ingredientes
críticos, así como dos leyendas pre
cautorias sobre contenido de cafeína y
edulcorantes. Los productos pequeños
presentan "minisellos" que indican el
número de ingredientes críticos que
contienen. El consumo excesivo de

sodio, azúcares y grasas saturadas o
trans, común en productos ultraproce
sados, está vinculado con enfermeda
des como sobrepeso, obesidad, diabetes
ha establecido una regulación especial
para Megacable Holdings, considerán
dola un agente económico con poder
sustancial de mercado en el sector de

las telecomunicaciones. A partir de
esta semana, Megacable está obligada a
conformar una oferta de referencia para
que otras empresas puedan acceder
a su red y revender servicios de video,
voz y datos en nueve localidades de
cinco estados de la República. Esta me
dida no es otra más que buscar fomen
tar la competencia en el sector, ya que
el IFT considera que Megacable tiene la
capacidad de desplegar tácticas comer
ciales que dificultan las oportunidades
de crecimiento de sus competidores en
estas localidades.

Voz enoff. La Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (ANIPAC), que
preside Aldimir Torres, quiere impul
sar el reciclaje de residuos plásticos
y convertirlos en nuevos productos.
Al respecto, hace unos días organizó
con apoyo de Nestlé, DART, Distribui
dora Don Ramis, Carvajal Empaques,
ALPLA, Huhtamaki, Recicla Unicel

y Chinet Crystal, la segunda edición
del "Eco Cambalache" donde se con

cientizó sobre el valor e importancia
que tienen los plásticos en la vida
diaria y es que este material está pre
sente en más del 80% de los sectores

productivos...
y enfermedades cardiovasculares. Cofe
pris respalda estas medidas que permi
ten a la población tomar decisiones más
informadas y mantiene acciones de vi
gilancia para garantizar el cumplimien
to de la normativa. Interesante asunto

se viene en el máximo tribunal del país.

Transporte turismo. El transporte de
personal juega un papel crucial en el
éxito del turismo en México, especial
mente cuando se trata de conectar a los

trabajadores desde los centros urbanos
con las zonas hoteleras, que cada vez se
ubican más alejados y en lugares remo
tos. En este contexto, LiPU, de Traxión,
se presenta como un actor clave, al
asegurar movilidad eficiente y segura
de personas esenciales para mantener
el turismo mexicano a flote. Con miras

al futuro, es imperativo que tanto el
Gobierno como la iniciativa privada
continúen las labores conjuntas para
potenciar el turismo como un motor
de desarrollo económico y social. La
edición 48 del Tianguis Turístico es un
recordatorio vibrante de la riqueza cul
tural y natural de México, y de la capaci
dad del país para hospedar eventos de
talla internacional, al marcar un camino
prometedor para el turismo mexicano
en el escenario mundial.

Regulación a Megacable. El Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT)
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El ejercicio de la libertad indivi
dual implica el uso de la propie

dad privada, por lo que, en la medida
en la que amenazas, limitas o elimi
nas la propiedad, amenazas, limitas
o eliminas la libertad.

El liberalismo, para que realmente lo sea (respeto al
ejercicio de la libertad individual, siempre y cuando no
se violen derechos de terceros), debe ser propietarismoi
reconocimiento pleno, definición puntual y garantía ju
rídica del derecho de propiedad privada (de los ingresos
y patrimonio), algo que ni remotamente sucede, como
demostré, con relación al ingreso y a los medios de pro
ducción, en los dos anteriores Pesos y Contrapesos.

Algo pasó, entre el siglo XVIII y el XX, con la concep
ción de la propiedad privada y del derecho de propiedad
privada, misma que puede ser individual (por ejemplo:
la casa de una familia dentro de una privada), y tam
bién colectiva (por ejemplo: las áreas comunes de una
privada).

Leemos, en el segundo artículo de la Declaración de
los Derechos del Hombre y del Ciudadano, reconocida y
declarada por la Asamblea Francesa el 26 de agosto de

1789, que "la finalidad de todas las asociaciones políticas
es la protección de los derechos naturales e imprescripti
bles del hombre; y esos derechos son libertad, propiedad,
seguridad y resistencia a la opresión". Es en el segundo
artículo cuando ya se hace mención, inmediatamente
después de la libertad, de la propiedad, reconociéndola
como un derecho natural que le corresponde al ser hu
mano por el hecho de ser persona (tema que da para va
rias tesis doctorales de filosofía, derecho, ciencia política
y economía).

En el artículo 17 leemos que "siendo inviolable y sa
grado el derecho de propiedad (ojo: no solo la propiedad,
sino el derecho de propiedad), nadie deberá ser privado
de él, excepto en los casos de necesidad pública eviden
te, legalmente comprobada, y en condiciones de una in
demnización previay justa (ojo: previa y justa)".

El 10 de diciembre de 1948,159 años después de la
Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudada
no, la Asamblea General de la ONU adoptó la Declaración
Universal de Derechos Humanos, en la cual se mencio
na a la propiedad hasta el artículo 17 y en los siguientes
términos: 1. "Toda persona tiene derecho a la propiedad,
individual y colectivamente". 2. "Nadie será privado ar
bitrariamente de su propiedad".

En la Declaración de los Derechos del Hombre y del
Ciudadano, de 1789, se menciona a la propiedad en el
artículo 2, se la reconoce como un derecho natural, y se
señala que las expropiaciones deberán realizarse previa
y justa indemnización. En la Declaración Universal de
Derechos Humanos, de 1948, la propiedad es menciona
da hasta el artículo 17, y, si bien se la reconoce como un
derecho, no se la reconoce como un derecho natural, lo
cual no es trivial, señalándose que "nadie será privado
arbitrariamente de su propiedad", sin apuntarse que ello
se justifica "previa y justa indemnización".

Algo pasó, en detrimento del Estado de derecho, que
es Estado de Justicia, de respeto a los derechos, comen
zando por el de la propiedad privada, entre la Declaración
de los Derechos del Hombre y del Ciudadano y la Decla
ración Universal de Derechos Humanos, con la concep
ción de la propiedad privada y del derecho de propiedad
privada. Algo similar pasó en México entre 1857 y 1917.

Continuará.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

* Crecimiento de deuda, el huevo de la serpiente
* Gasto descomunal y dádivas pasaran facturas
* Reforma fiscal con 18% de IVA y 42% de ISR
Jamás podemos olvidar los motivos por el cual Mé

xico atravesó por más de 15 crisis económicas,
desde aquella en que el peso dejó la banda de los
12.50 para aterrizar en los 17.50. Al finalizar el se
xenio de Luis Echeverría, muchos analistas acha

caron el deslizamiento a la enorme deuda contratada por
motivo de los juegos Olímpicos de 1968 y el Mundial de
Fútbol 1970. La realidad es que el fue un derroche donde
el Presidente llevaba maletines de dinero para repartir
los como Santa Claus en la comunidad donde se paraba.

Con José López Portillo vivimos una época muy pare
cida a la actual. Se tomaron recursos de dónde se pudie
ra y terminamos con una deuda impagable, el huevo de
la serpiente, que inauguró la década de los 80s. Renego
ciación de deuda, crisis monetaria, inflación, altas tasas
de interés. Vivíamos al día, con precios que escalaba en
pocas horas. O comíamos o pagábamos deuda, que supe
raba los 100 mil millones de dólares de aquella época.
Junto con estas crisis recurrentes a final de sexenio

México vio alejarse las posibilidades de crecer. Fue cuan
do los países de Asia, como Corea del Sur, Singapure,
etc, superaron a México en producto per cápita, cuando
en los años 60s, éramos el ejemplo, con un nivel de vida
que permitió crear una clase media, como ejemplo Ciu

dad Satélite. Nacieron fraccionamientos que permitían
pagar una hipoteca en tan sólo 7 años y comprar un au
to en 12 meses.

El llamado neoliberalismo llamó a la cordura con Car
los Salinas. México era un país sin credibilidad, poco se
rio, con políticos metidos a funcionarios como lo actua
les que dicen una cosa y hacen otra. El ahorro privado se
fugó con tantas devaluaciones y el peso fue cuesta abajo.
Hoy en términos reales el dólar debería costar 17 mil pe
sos, pero una reforma le quitó 3 ceros.

Las sociedades, dicen analistas económicos, suelen ol
vidar en una generación las enseñanzas y traspiés. El do
lor de la crisis es tal que se emprende una carrera por ol
vidar y esos son los motivos por los que los países, socie
dades y familias caen de manera recurrente en bretes y
vamos a los ejemplos.
1). La actual administración ha caído en una espiral de

contratación de deuda que marca récord históricos,
5.2 billones de pesos en el sexenio es una cantidad
descomunal. Solo en este año se autorizó 1.8 billones.
Hoy tenemos la borrachera de los políticos, que llegan
a planear que en México se puede vivir sin trabajar,
porque todo lo paga papá gobierno. Se olvida que des
pués de la fiesta viene la cruda.

2). Las tasas de interés no bajan, porque la inflación si
gue alta y se debe a falta de productividad. La expan
sión del gasto se va en dádivas y alzan sin sustento a
los salarios. El FMI acaba de recortar la perspectiva
del PIB a 2.4%.
Sin dudas que llegará el momento de ajustar cuentas

y como siempre los ciudadanos deberemos pagar la deu
das. El Fobaproa, que costo un billón de pesos será cuen
tos de niños y si el gobierno toma el ahorro de Afores, el
peso se va a quedar en el limbo. No podemos descartar
que para el 2026 tengamos un IVA de 18 por ciento y un
ISR del 42% •
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HSBC: impacto del
nearshoring en agronegocios
La institución bancaria que encabeza Jorge Arce or
ganizó la cuarta edición del Encuentro Agronego
cios bajo el titulo "Crecimiento con Innovación y
Conectividad" donde los ejes centrales del nutrido
encuentro fueron la sustentabilidad, aplicaciones
de inteligencia artificial y desde luego que el
nearshoring donde ciertos cultivos tomaron venta
ja desde hace varios años y consolidaron sólidas
cadenas productivas y comerciales, y justo esta po
sición no sólo permitió a México marcará un récord
de exportaciones el año pasado superando por vez
primera los 50 mil millones de dólares, sino que
aumentara la competencia por el financiamiento al
campo, donde HSBC mantiene el liderazgo.

PELIGROSO MENSAJE

Lo que sucedió con el fabricante de autopartes
Mincer que en México dirige Marcelo lardim debe
tomarse con bastante seriedad si México quiere
aprovechar la relocalización de cadenas producti
vas, ofreciendo condiciones de certidumbre para
inversionistas instalados y los que analizan incur
sionar en el país. Y es que la decisión de las autori
dades del Estado de México de clausurar las opera
ciones de Mincer fue arbitraria y se basó en las que
jas de los vecinos, respetable sin lugar a duda, por
el ruido que se genera en la instalación industrial
que opera tres turnos desde hace varios años y que
está debidamente autorizada. Sin embargo, el tema
es mucho más amplio porque tiene que ver con los

permisos para poblar terrenos con vocación neta
mente industrial para construir vivienda generan
do medidas como las que padeció Mincer que tiene
50 años operando en México, y que otras empresas
corren el riesgo de enfrentar situaciones similares.
Y después de acuerdos con vecinos y autoridades,
por encima de lo estipulado y las obligaciones, se
logró retomar las operaciones de Mincer, pero la
pregunta ahora es por cuánto tiempo.
APUESTA POR MÉXICO
Empresas globales continúan apostando por el de
sarrollo energético. Es el caso de Vestas, líder en
México y en el mundo en la fabricación, instalación
y servicio de turbinas para parques de energía eóli
ca. En su apuesta por Latinoamérica, México se ha
convertido en uno de sus territorios prioritarios
donde actualmente atiende 50% de la participa
ción del mercado en el país. Eduardo Ricotta, presi
dente de Vestas Latinoamérica, destacó su presen
cia en México y su vinculación, particularmente,
con empresas del tamaño de Sempra, que han con
fiado el desarrollo de proyectos como el de dotar, en
2025, de energía a Silicon Valley mediante el par
que eólico Cimarrón, ubicado en Tecate, Baja Cali
fornia, que representa la tercera fase del complejo
eólico de Energía Sierra Juárez, que tendrá una ca
pacidad instalada de 319 MW y donde Vestas insta 
lará 64 aerogeneradores, a los que dará manteni
miento durante 10 años.
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La barda de Calderón,
que canceló Peña
La construcción de La refinería Olmeca tiene como

origen los planes de la Bicentenario, un proyecto
ambicioso de Jesús Reyes Heroles como director de
Pemex. La idea era aprovechar al máximo la capa
cidad de la refinería de Tula, mejorarla y atender el
mercado del centro del país.

A una decisión tomada con criterios técnicos se

le vino encima una política, en ese entonces se ana
lizó Tabasco, un sitio similar al que hoy alberga lo
que sea que estén haciendo en Dos Bocas y en ese
entonces se descartó por las mismas razones que
hoy se comprueban, lejos de los sitios de consumo,
se inunda fácilmente y los sobrecostos hacían in
i.lable el proyecto, al final, la Bicentenario era una
ampliación de la de Tula.

Se compraron los terrenos, el gobernador de Hi
dalgo de ese entonces, Miguel Ángel Osorio Chong
pagó 700 hectáreas en los ejidos de Tula y Atitala
quia, se bardearon y prepararon. En todo ese proce
so se gastaron unos 650 millones de dólares, pero
con el cambio de sexenio la decisión cambió.

Luis Videgaray, secretario de Hacienda, ortodo
xo de la economía, enfrentó a Osorio Chong, secre
tario de Gobernación, y canceló la obra, es más ba
rato importar petrolíferos que desarrollar una in
dustria; el agarrón entre ambos secretarios fue a
morir. Así, la barda de Calderón en realidad es la de
Enrique Peña Nieto o mejor dicho es la barda Vide
garay. Y como en los planes estaba la reforma ener
gética, que era abrir todo el espectro de hidrocarbu

ros, pues si alguien quería hacer su propia minirefi
nería y comprar petróleo a Pemex o importarlo lo
podría hacer, esa era la meta, tener unas seis mini
refinerías privadas y de alta eficiencia.

La Bicentenario lo retoma el presidente López
Obrador para Tabasco, un sitio que no soportó las
primera pruebas de Reyes Heroles y se puso a ha
cer Dos Bocas con un costo de 22 mil millones de

dólares y no tiene ducto para sacar el producto, he
rradura de tren, está desconectada de su logística.

El plan de Pemex con la 4T desde el principio fue
que estaría funcionando para las fiestas patrias del
2024, pero la Insistencia política, la urgencia de te
ner una narrativa ganadora, los obligó a hacer inau
guraciones falsas: 2 de julio del 2022, fin de la obra
civil, junio del 2023 inicio de pruebas y ahora junio
de 2024 primeras cargas comerciales.
BUZOS

LPemex, a cargo de Octavio Romero, busca anotar
un nuevo récord con la perforación de su pozo más
profundo, el exploratorio Iklum, entre Tabasco y
Veracruz, en las Cuencas del Sureste y Cinturón
Plegado de Chiapas, y según presumen los ingenie
ros tiene una gran similitud con el yacimiento de
Quesqui. Este nuevo pozo tiene un avance de más
de 3 mil metros de perforación, pero alcanzará los 8
mil 400 metros. En caso de que resulte productor
abriría una nueva área de exploración cercana a la
provincia Salina del Istmo.
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Cumple AstraZeneca 65 años aquí, líder en ranldng
de México y va por 20 nuevas moléculas al 2030
En el boom de la globalización durante
los 90 hubo cantidad de fusiones inclui

das las del rubro farmacéutico, por ejem
plo la que concretaron la sueca Astra y la
inglesa Zeneca.

Ya se celebran 25 años de esa operación
que generó la 7° farmacéutica del mundo
con 70,000 empleados e ingresos por
45,000 mdd.

Encabezada por Pascal Soriot, AstraZe
neca estuvo en boca de todos por su vacuna
vs el Covid19. Aquí un contrato inicial con
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor por 77.4 millones de dosis. Auténtica
bendición.

Igual esa firma está también de pláce
mes al cumplir 65 años en México. El timón
lo lleva desde 2021 el mexicano de 39 años

Julio Ordaz. con quien no se ha dejado de

crecer. Ya es la farmacéutica número 1 en

México.

Con 1,900 empleados, si bien 65% de sus
ventas van al segmento privado, también ha
mantenido resiñencia en el público pese a
la política pública.
Ordaz resalta que el punto es mirar en

pro del sistema de salud como ecosistema
incluido Cofepris de Alejandro Svarch con
quien se ha mantenido estrecho diálogo.

También se ha invertido. Para esa corpo
ración el país es prioritario. Este año y 2025
se erogarán 18 mdd para apuntalar su planta
en Lomas Verdes.

Igual está su Centro de Tecnología (GI
TC) en Guadalajara con 800 colaboradores,
uno de los 2 con que cuenta AstraZeneca
en el orbe el otro está en la India para
apuntalar su sistema operativo AstraZene
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ca tiene 4 campos prioritarios: oncología y
hematología (cáncer de mama, pulmón,
leucemia} cardiovascular (diabetes) respi
ratorio e inmunología (vacunas, asma,
Epoc, Covid, influenza, herpes, lupus) y
enfermedades raras.

Ya en 2023 colocaron 9 moléculas inno

vadoras y este 2024 van por otras 8: arran
caron con un medicamento que se estima
será parteaguas en cáncer de mama, uno
más para lupus y para hipercalcemia. Viene
otro para el síndrome hemolítico urémico.

De aquí al 2030 la meta es incorporar 20
novedades fruto de un portafolio de 170 mo
léculas en fase de estudios clínicos.

Así que AstraZeneca echada para ade
lante y de manteles largos, ya que para el
otoño estrenará también oficinas corporati
vas en Insurgentes Sur.

VISUALIZA CITI CONGRESO DIVIDIDO
Y GÁLVEZ TODO EN CONTRA
En la nota que elaboró Citi de Jane Fraser
para sus clientes, sus expertos estiman que
serla una sorpresa que Xóchitl Gálvez supe
re la popularidad de AMLO, el nutrido gasto
electoral que se ejerce y una oposición que
dividirá el voto. Está también la brecha de
las encuestas a favor de Claudia Shein

baum. Sin embargo, para el Congreso una
"super mayoría" de Morena se visualiza
improbable. Esto según la firma podría de
terminar la perspectiva del país en los pr
óximos ó años.

LÍO DE ZALDÍVAR REVIVE
ACUSACIONES EN CANACINTRA

Y ahora que la SCJN de Norma Piña ordenó
investigar a los operadores de Arturo Zaldí
var por supuestos actos de corrupción, en
Canacintra ya levantan la mano para reto
mar operaciones comerciales dudosas liga
das con 2 personajes del staff de este últi
mo: Carlos Alpízar y Alejandro Ríos Ca
marena. Se habla de la compra de cubrebo
cas y otros materiales con apoyo de
Canacintra que costaron millones de pesos.
Según esto hubo un elevado sobreprecio
que debería investigarse. En las campañas
algo se ventiló.

ALERTA IMEF MÁS APOYOS A PEMEX
Y VAN 105,000 MDD
Ayer el IMEF de Domingo Figueroa alertó
del barril sin fondo que ha resultado Pemex
de Octavio Romero. Hasta ahora van

105,000 mdd de apoyos del gobierno, pero
la cifra apunta a elevarse si se suspenden
las exportaciones de crudo en 46% vs el ni
vel actual. Ello eliminará una utilidad bruta

de 2,600 mdd vs un margen negativo por
refinación. Con ello el subsidio anual a las

pérdidas vía ese concepto subiría de 10,000
mdd a 14,000 mdd. Pésimo negocio.

(S>agu¡lar_dd
albertoaguilar@idondinero.mx
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Ahora que el FMI se ha sumado a la revisión a la
baja de los pronósticos del PIB llegó el momento
de sacudir a ¡as autoridades financieras

robablemente no haya mayor desafío para
la Convención Sanearía, que iniciará en
Acapulco mañana, que dilucidar cómo
apuntalar el consumo y el crecimiento
del Producto Interno Bruto para no caer
en una desaceleración profunda. El riesgo
no es menor.

El hecho de que, a pesar del año electoral y con el near
shoring desplegándose por todo el país, el consumo esté
desacelerándosey las revisiones a los pronósticos de creci
miento vayan una tras otra a la baja.es preocupante. ¿Cómo
estaríamos sin nearshoring? Cuidado.

Ahora que el Fondo Monetario Internacional se ha sumado a
la revisión a la baja de los pronósticos del PIB llegó el momento
de sacudir a las autoridades financieras, a Rogelio Ramírez
de la Oy Raquel Buenrostro, así como a las candiclatas a la
presidencia líderes, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum,
para que se apuntalen urgentemente el consumo y el creci
miento. Hay datos preocupantes.
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En su Reporte Mensual de Banca y Sistema Financiero,
el banco BBVA reporta que "los saldos vigentes ele crédito

al consumo registraron en febrero
un crecimiento de 11.1 por ciento real
anual (15.9 por ciento nominal), acu
mulando cinco meses de desacelera

ción en términos reales". El consumo

sí crece, pero se está clesaceleranclo.
Hasta el momento la Secretaría

de Hacienda mantiene su optimis
mo al respecto. En los Precriterios
2025, recientemente publicados, la

institución que comanda Rogelio Ramírez de la O sentenció
que: "El consumo de los hogares seguirá con un desempeño
positivo. En primer lugar, por cambios en la legislación laboral
que favorecieron el aumento de los ingresosy las prestaciones
de los trabajadores. En segundo lugar, por el gasto social, tanto
por su cobertura como por sus montos..." En consecuencia,
Hacienda mantiene también su optimismo respecto del rango
de crecimiento del PIB, que sostiene entre 2.5 por ciento y 3.5
por ciento para este año (no obstante, para el próximo año sí
lo recorta en medio punto porcentual). Pero no todo mundo
piensa como Hacienda. Los economistas encuestaclos por
el Banco de México ya prevén que no se logrará siquiera ese
2.5 por ciento, pues en la más reciente encuesta estiman un
crecimiento de sólo 2.3 por ciento. Y esta vez podrían tener
razón, porque el crédito al consumo sí se está clesaceleranclo.

La gran pregunta es, entonces, qué tan velozmente estará
ocurriendo la desaceleración durante estos meses. De acuer

do con lo que dice BBVA, la desaceleración inició, porque el
crédito ya lo está reflejando. El banco apuntó que en febrero
"los segmentos de tarjetas de crédito y crédito de nómina (38
y 25.2 por ciento de la cartera de consumo, respectivamente),
registraron crecimientos reales de 12 y 6.3 por ciento, por
debajo de los observados en enero."

MICHELIN

La guía Michelin México 2024 se presentará oficialmente en
menos de un mes, el 14 de mayo.

Para BBVA ¡a
desaceleración

ya inició, porque
el crédito ya lo
está reflejando
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Mincer mantiene el diálogo con las autoridades de
todos los niveles para mejorar los procesos en el
manejo de residuos en Ecatepec, Estado de México

orno es público, el amparo solicitado para
revisar el etiquetado frontal para alimentos
y bebidas se revisará en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. El proyecto lotiene
I a m i n i stra Yasmín Esquivel Mossa y se rá
discutido el lunes próximo en el pleno.

Será la SCJN la que determinará si el
nuevo sistema de etiquetado frontal de advertencia que
surge de las reformas a la Ley General de Salud, así como la
modificación a la Norma Oficial Mexicana N0M051SCFI/

SSA12010 resultan constitucionales.

Y bueno, en casos similares resueltos por los ministros
de la corte se ha negado el amparo a las empresas al quedar
demostrado que el etiquetado hace efectivo el derecho a la
salud de la población en términos del artículo 4scle la constitu
ción, además que permite la toma de decisiones alimenticias
adecuadas de los consumidores.

Como sabe, el etiquetado frontal en los alimentos ultrapro
cesados y en bebidas altamente azucaradas fue aprobado
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en 2020 y a decir de algunos especialistas ha sido positivo al
ofrecer más información a los consumidores, a la vez que la

industria ha cumplido con esa nueva
normatividad. Añada que muchos
productos han cambiado a presen
taciones más pequeñas, o bien, han
reformulado sus contenidos al redu

cir los insumos que pueden resultar
nocivos en exceso

LA RUTA DEL DINERO

Los planteamientos que hizo el lunes
pasado Claudia Sheinbaum Pardo ante la cúpula empre
sarial marcan un punto a su favor, luego que la candiclata de
Morena se comprometió a mantenerunasfinanzas públicas
responsables, y por supuesto, respetar la autonomía
del Banco de México... Luego del sofocón déla semana pasada
cuando las autoridades de Ecatepec decidieron clausurar
por cinco días la planta de Mincer, la empresa de fundición
de autopartes, que lleva aquí Marcelo Jandini, mantie
ne abierto el dialogo para limitar el impacto ambiental de
una planta que tiene más ele 50 años de operación y que,
comomuchasfactoríasenel país, fue absorbida por la mancha
urbana del Estado de México. La planta ele Mincer es clave
en la manufactura ele frenos y transmisiones que surten a
General Motors, en Silao; Ford, en Cuautitlán; además de
BMW, en Estados Unidos, que como sabe trabajan a partir
del modelo ele just intime, con compromisos ele entrega que
son muy estrictos. Mincer busca incorporar mejores prácticas
para el manejo ele los residuos, y reducir además la generación
de ruido en un compromiso que tiene con sus accionistas,
pero en especial con la comunidad y con las autoridades
estatales y municipales... Nada que, ante un nuevo evento
ele volatilidad en los mercados financieros internacionales,
el dólar interbancario regresó ele nueva cuenta por arriba ele
los 17 pesos. Ante la expectativa deque seguirán altas las tasas
ele interés en Estados Unidos, en la última semana el peso ha
perdido 4.2 por ciento frente al dólar, en lo que parece ser el
adiós para el superpeso.

Muchos productos
han cambiado a

presentaciones
más pequeñas
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La barda de Calderón,
que canceló Peña
La construcción de la refinería de Dos
Bocas, ahora Olmeca, tiene como origen los pla
nes de la Bicentenario, un proyecto ambicioso
creado en el escritorio de Jesús Reyes Heroles co
mo director de Pernex.

La idea era aprovechar al máximo la capacidad de la
refinería de Tula, mejorarla y atender el mercado del centro
del país.

A irna decisión tomada con criterios técnicos se le vino

encima una política, en ese entonces se analizó Tabasco, un
sitio similar al que hoy alberga lo que sea que estén hacien
do en Dos Bocas y en ese entonces se descartó por las mis
mas razones que hoy se comprueban, lejos de los sitios de
consumo, se inunda fácilmente y los sobrecostos hacían in
viable el proyecto, al final, la Bicentenario era una amplia
ción de la de Tula, aunque no lo reconocieron, similar a lo
que Shell hizo en Port Arthur, Texas.

Se compraron los terrenos, el gobernador de Hidalgo de
ese entonces, Miguel Ángerl Osorio Chong pagó 700 hectá
reas en los ejidos de Tula y Atitalaquia, se bardearon y pre
pararon, en todo ese proceso se gastaron unos 650 millones
de dólares, pero con el cambio de sexenio la decisión cam
bió.

Luis Videgaray, secretario de Hacienda, ortodoxo de la
economía, enfrentó a Osorio Chong, secretario de Goberna
ción; y canceló la obra, es más barato importar petrolíferos
que desarrollar una industria; el agarrón entre ambos secre
tarios fue a morir. Así, la barda de Calderón en realidad es la
de Enrique Pefia Nieto o mejor dicho es la barda Videgaray.

Y romo en los planes estaba la reforma energética, que
era abrir todo el espectro de hidrocarburos, pues si alguien
quería hacer su propia minirefinería y comprar petróleo a
Pemex o importarlo lo podría hacer, esa era la meta, tener

unas seis mini refinerías privadas y de alta eficiencia, con
petróleo importado o nacional.

La Bicentenario lo retoma el presidente López Obrador
para Tabasco, un sitio que no soportó las primera pruebas
de Reyes Heroles y se puso a hacer Dos Bocas ahora llama
da Olmeca, con un costo, a saber, de 22 mil millones de
dólares y no tiene dudo paras sacar el producto, herradura
de tren, está desconectada de su logística.

El plan de Pemex con la 4T desde el principio fue que
estaría funcionando para las fiestas patrias del 2024, pero la
insistencia política, la urgencia de tener una narrativa gana
dora, los obligó a hacer inauguraciones falsas: 2 de julio del
2022, fin de la obra civil, junio del 2023 inicio de pruebas y
ahora junio de 2024 primeras cargas comerciales, pero en
Tabasco saben que no podrán estar listos antes de septiem
bre y en una de esas hasta diciembre.
BUZOS

LPemex, a cargo de Octavio Romero, busca anotar nuevo
récord con la perforación de su pozo más profundo, el ex
ploratorio Iklum, entre Tabasco y Veracruz, en las Cuencas
del Sureste y Cinturón Plegado de Chiapas, y según presu
men los ingenieros tiene gran similitud con el yacimiento de
Quesqui. Este nuevo pozo tiene un avance de más de 3 mil
metros de perforación, pero alcanzara los 8 mil 400 metros,
será el más profundo de la petrolera y contiene un recurso
prospectivo de 82 mmpce. Además de sus recursos, posee
un valor estratégico, pues en caso de que resulte productor
abrirla una nueva área de exploración cercana a la provin
cia Salina del Istmo.
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TECN0EMPRESA

El halving de bitcoin
que no llega

HUGO
GONZÁLEZ

Si tienes la mala (o buena) cosí umbre de

seguirme en los distintos espacios que
amablemente me comparten,sabrás que
el de las criplomonedas es un tema que
me apasiona e intento comentar aún sin
ser especialista.

Inri uso ayer, aquí mismo en CóntraBé
/i/iot le advertí que estábamos a punto de vivir un nuevo
halving en el bitcoin. Algunos especialistas pensaban que
sucedí't ía ayer por la noche, sin embargo, aún no pasa,
y otros especialistas ya dicen que será antes del fin de
Semana.

Si a ún no te queda claro que es eso del halving, déjame
decirle que sel rata de una reducción a la mitad en el pago
fie las recompensas a los mineros de bitcoin. Imagínate
un m lindo donde los mineros de bitcoin compiten unos
contra otros para poner lodo su poder fie cómputo y
energía eléctrica para extraer (procesar)de la red la ma
yor cantidad fie bitcoins.
A medida que se intensifica la competencia, cada

minero le pone más potencia a sus máquinas. Eso se.
volvería un cuento de nunca acabar hasta que. como su
cede con la minería real, se acaben los recursos, en este
caso, los bitcoins.

Por eso se red ucea la mitad el pago fie recompensas
para que se limite la extracción y la circulación de bitcoins
en el mercado. Con ello también se incrementa el valórele
estas criplomonedas que se encuentren en circulación.

Por ello, si bien es una mala noticia para los mine
ros, puede ser una buena nolicia para quienes tienen

inversiones en bitcoins. La ley de la olería y la demanda,
señalan. Por lo pronto, yo esperaré con mis palomitas a
quese complete el bloque número 840 mil para, cerrar
esta cadena fie bloque (blockchain) con la cual comenzará
un nuevocicloeii eslé criptoactivo que apasiona, seduce
y confunde.

MÁS POP
El lanzamiento fie la nueva cuenta digital Pop, de la
sofipo Libertad, causó mucho interés entre los usua
riosi No sólo por la facilidad para aperlurar una nue
va cuenta en menos de 5 mininos, sino también por
la importancia fie seguir aumentando el acceso a la
población a los Servicios financieros que van desde
ahorro, inversión, hasta pago de todo tipo deservicios
a través de snmrtphonÉSy dispositivos móviles.

Desde su presentación en el mercado, el mes se han
colocado el doble de cuentas quese teñían previsto en el
plan de lanzamiento. A través de esta cuentaes posible
realizar el pago demás de 150 servicios, recargas telefó
nicas, tarjetas de regalo como Amasan, Ñetflisc, Spotify,
Uber,CmpoIis,Starhicks.
También es posible: pagar impuestos locales de

agua y predial, así como servicios de luz, gas e inter
net e iñcluso recibir remesas. La cuenta Pop forma
parle del portafolio de producios de Libertad, que
este año cumple 64 fie operación éñ México, y que
tiene como presidenta de.consejo de administración
a Silvia Lávalle, quien recieniemente fue reconocida
como una de las mujeres más des! acacias en el sector
financiero fiel país.
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Toku recaba 9.3 mdd

Urbi propone a dueños reembolsar acciones
Fibra Nova distribuirá 0.57 pesos porCBFI
Fibra MTY vende títulos de sobreasignación de oferta

Toku, una empresa originaria de Chile enfocada en
Bulogía f¡ncB;¡i®, recab&9.5H¡llone§de dólares en una
ronda cHinversiSSrie A pIcBKja Para fine ¡&.
nes de expansión en. México.

La ronda de inversión fue Ifderada porGradientVéntures,
el fondo d$ Google qu# buséalnv^ftir #ñ la próxima g'enera
c^HeBri presas con Bfuerte uso deEtI^M®\rtificial, y
por el fondo mexicano Wollef.

Con los recursos recaudados, Toku planea contratar más
personal para sus operaciones en Méxieoy desarrollar otros
productos para este mercado.

Urbi Desarrollos Urbanos, Una desarrolladora devivfen
da mexicana, propondrá a sus.dueños llevar a cabo un reem
bolso de süS acciones para posteriormente cancdarsti listado
en la Bolsa Mexicana delía lores.

La empresa, con sede en Mexicali, Baja California, dijo
que la propuesta de reembolso será de ] I 1.88 pesos por
acción y deberá ser aprobada en la asamblea general ordi
naria anual que se llevará a caboel próximo 29 de abril.

Urbi agregó que posteriormente planea convocar q una
asamblea general extraordinaria de accionistas para pedir la
autorización de cancelación de cuando menos 95% de subtí
tulos feri el Registro Nacional de Valores.

Luego del anuncio las' acciones de Urbi qui SOtizan en la
BMV cerraron con un avancé de 1 6.09% a 8 pesos cada

una, siendo incluso la, fcnisora con el mejer desempeño el
martes.

Fibra Nova, iBfiri# miso de tf/ersiónR bieniBaíces
propiedad de Grupo Bafar, compañía dedicada a la produc
ción, distribución y vófita de productos cárnicos, distribuirá
264 millones 939,000 pesos entre los tenedores de susGs#

B i ca cfB u rsd ti I iHF id u® ri (HI n üícfe i ia ri <H,
El fibra dUfeHue esta distribución por reembolso «capi

tal corresponde al primer trimestre de 2024 y es equivatefi
te a (_B75®e.sos p^^Bificattwniwa Be m pagarfilM
23 de abril.

El exderecho se aplicará::©] 1 9 de abril y el registro se hará
el 22 del mismo mes.

Fibra MTY, 5 fideicomiso Snobíilaft? diva^rad<^;;anun
QÍ.ó que la totalidad de los títulos de sobreasignación de su re
dente oferta subsecuente meron wididos.

C<3. compañía con sedeen Monterrey, Nuesoleón, ob
tuvo 1,019 millones de pesos con los instrumentes de so
breasignación de su mayor oferta pública en la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV)., dio a conocer la compañía en un
comunicado.

ta inmobiliaria logró vender la totalidad de los. 88.6 millo
nes de títulos adicionales puestos a disposición del público in
versionista con un precio individual de 1 1.5 pesos.
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La economía mexicana se está

desacelerando, ¿en cuánto quedará el PIB?
En 2024, la economía mexicana

crecerá menos del 2.53,5%que
proyectó la Secretaría de Ha
cienda. La cuestión es ¿cuánto
menos? El consenso de los ana

listas coloca el PIB esperado en 2.2%, pero
hay algunos que se van mucho más abajo.
Banco Base, que tiene como economista a
Gabriela Siller, acaba de poner en 1.6%
el pronóstico. Entre los organismos interna
cionales hay reducciones, pero más mode
radas. El Banco Mundial estimó la semana
pasada en 2.3 por ciento. El FMI pone un
2.4% en el tablero. En enero, su proyección
era 2.7 por ciento.

Las correcciones a la baja se explican
porque el 2024 arrancó más complicado
de lo que se esperaba. La inflación no ce
de y eso dificulta la reducción agresiva de
las tasas de interés. La política monetaria
seguirá siendo un freno de mano, al enca
recer el costo del dinero para la inversión y
el consumo.

En 2023, la economía mexicana cre
ció 3.2% y en el equipo de Hacienda ha
bía expectativas de que la llegada de in
versiones por el nearshoring ha ría posible
repetir una cifra similar. Es muy pronto para
decir qué pasará con la relocalización en
2024, pero es un hecho que el optimismo
está abriendo paso a la cautela. Sorpren
dieron las declaraciones del economista en

jefe del Banco Mundial para América Lati
na que expresó su extrañeza porque el ca
careado boom del nearshoring no se está

reflejando en grandes anuncios de inver
siones nuevas en territorio mexicano. Hay
más anuncios de este tipo en Costa Rica, di
jo William Maloney. "México debe tomar
medidas para volver atractivo al país".
Nearshoring aparte, hay algunos in

dicadores económicos que tuvieron mal
comportamiento en el primer trimestre del
2024. El consumo privado no creció prác
ticamente nada, a pesar de las enormes
transferencias que implican los programas
sociales y de los incrementos de los sala
rios para los trabajadores del sector formal.

La actividad industrial trae un retroceso,
que se explica por la combinación de debi
lidad en la manufactura y la caída en la in
dustria de la construcción. La industria ma

quiladora empieza a mostrar el desgaste
en competitividad que implica el superpe
soy registra pérdidas de personal. La in
dustria de la construcción ha vuelto a es

tar en la zona de números rojos en la que
estuvo la mayor parte de este sexenio. Las
obras emblemáticas de AMLO están muy
cerca de concluir y las arcas públicas es
tán exhaustas.

¿Cómo comparamos los números de
México con nuestros vecinos y con el mun
do? La revisión a la baja del pronóstico del
FMI sobre México está en contraste con el

ajuste hacia arriba que el mismo organis
mo ha hecho para Estados Unidos. El FMI
proyecta en 2.7% el PIB estadouniden
se para 2024. Esto es mayor que el creci

miento de 2.5% del 2023. ¿El repunte de
la economía de Estados Unidos volverá a
remolcar a México? Otras veces ha ocurri
do así, pero estamos en uno de esos años
en los que la caja de los pronósticos trae
sentido del humor incluido.

En el mundo, India sigue brillando por
su desempeño. En 2022 y 2023 creció
por encima de 7% y la proyección es que
registre 6.5 por ciento. Se ha consolidado
como la quinta mayor economía del mun
do, aunque está muy cerca de rebasar a Ja
pón para quedar como cuarto lugar mun
dial, por debajo de Estados Unidos, China
y Alemania.

En América Latina y el Caribe, la eco
nomía que más crecerá en 2024 es Repú
blica Dominicana, con 5.1 por ciento. Le
siguen Uruguay y Guatemala, con 3.2 y
3.0% respectivamente. Si México crecie
ra 2.3% quedaría arriba de Chile, Brasil y
Colombia, que estarían entre 1.5 y 2.0%.
Argentina tendrá un decrecimiento de 2.8
por ciento.
Con una tasa de 2.3% en el sexto año,

la economía registraría un crecimiento se
xenal promedio inferior a 1 por ciento. Se
ría el menor crecimiento desde los tiem

pos de Miguel de la Madrid. El próximo
sexenio comenzará complicado por la re
ducción del gasto que deberá hacer el go
bierno para evitar que el déficit se salga
de control. La pregunta no es ¿qué piensan
hacer las candidatos, sino qué podrá ha
cer la próxima presidenta?
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Empacho petrolero
Todos llevamos un pequeño (o

gran) monopolista dentro.
Nos gusta ganar y, de ser

posible, avasallar. Quedarnos
con el pastel completo y ven

der cada rebanada al máximo precio posi
ble. Si no hay de otra, haremos todo para
asegurarnos de que haya el menor núme
ro de pasteleros posible. Para lograrlo, fun
damos clubes de exclusiva membresía para
ser pastelero. Intentamos poseer o contro
lar receta, ingredientes, horno, cuchillo pa
ra cortar y hasta platos y servilletas. Nego
ciamos acuerdos para que no nos roben al
chef y mantener los sueldos bajos.

Buscamos acceso al poder público, y le
exigimos que prohiba otras recetas, que só
lo reconozca a nuestro club como interlocu

tor. Queremos que nos garantice turno pa
ra ganar el concurso de compra de pasteles
para el gobierno. Que ponga arbitros que
nos favorezcan cuando se enfermen algu
nos consumidores de pastel. Que inspeccio
ne, verifique y audite a los pasteleros que
no se alineen. Que cierre las fronteras a la

entrada de pasteles extranjeros.
La competencia es incómoda, porque

por cada ganador, hay muchos perdedo
res, y nadie quiere quedar de ese lado.
Justo por eso hay leyes de competencia

y autoridades para hacerlas cumplir. Por
que se reconoce en la mayoría del mundo
que existen estos impulsos, estos incentivos,
y sólo con reglas del juego y enérgicas in
vestigaciones y sanciones, se pueden con
trarrestar. Sin embargo, el pastelero bus

cará una excepción a esas reglas para
hacerse de un monopolio de hecho o de
derecho.

Lo que no hace ningún sentido, es que,
ya teniéndolo, lo que haga el pastelero sea
no salir a vender las rebanadas para las
que ya tiene comprador.

Esto es exactamente lo que estamos vien
do con la más reciente decisión de Pemex

de reducir sus exportaciones de petróleo
crudo a la mitad, para que se refine en Dos
Bocas a mayor precio de lo que lo hacen
hoy terceros en el extranjero.

La falta de competencia en los mercados
de petróleo, gas natural y petrolíferos, ase
gurada a través de normas y actos admi
nistrativos para ahuyentar o destruir a las
empresas privadas nacionalesy extranjeras
que pretendían participaren cualquier es
labón de la cadena de hidrocarburos, ya
logró que Pemex sea el pasteleropetrolero
más caro del mundo.

El ingeniero agrónomo que dirige (es un
decir) nuestra empresa nacional de hidro
carburos (que no empresa productiva del
Estado, como dice la Constitución que es),
nomás no se anima a persuadir a su conse
jo de administración y a su ¡efe mayor, de
abandonar las áreas de negocio en las que
Pemex no es rentable, y enfocarse en lo que
podría hacer mejor, en competencia con ter
ceros. Así que vive feliz contrayendo más
y más deuda para financiar la operación
de la empresa, que está en quiebra técni
ca, para quedarse prácticamente para él

solo el pastel de exploración y extracción.
Como si eso no fuera suficientemente

grave, ahora quieren que Dos Bocas se en
tretenga refinando de forma sucia y cara al
menos 436,000 de barriles al día, la mitad
del petróleo crudo que hoy se exporta. Es
que, si no es a fuerza, a pocos se les ocurri
ría refinar su producto en México.
La pinza se cierra controlando la red

de ductos y los almacenes de petrolíferos
para que no los usen terceros, e impedir
les construir alternativas. De todos modos,
para qué construirían, si se han ¡do revo
cando los permisos de importación de los
particulares, así que nada que mover y
almacenar.

Por otro lado, se asegura la venta final
de gasolinas y diésel a estaciones de servi
cio de franquiciatarios de Pemex, acosan
do a los que osen utilizar otra marca. Final
mente, se alimenta la adicción de CFE al
combustóleo producido por Pemex para
producir energía eléctrica, en vez de bus
car formas de transición a energías limpias,
de fuentes renovables, a menores costos, y
así asegurar el suministro a la creciente de
manda industrial y doméstica.
Y los mexicanos... estamos aquí senta

dos, mirando nuestras finanzas públicas
cada vez más presionadas, pagando ga
solinas caras y sin cumplir con nuestros com
promisos de sostenibilidad.
Primero dejar a Pemex morir de em

pacho con todo el pastel, que ponerla a
competir.
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YouTube, WhatsApp y Facebook,
las redes sociales más usadas para salud
Muy útiles hallazgos resulta

ron del estudio El paciente
digital mexicano presentado
por la Fundación Mexicana
por la Salud (Funsalud) en

alianza con la agencia digital Central Media,
un proyecto que busca generar herramientas
informativas para construir un marco concep
tual que impulse el desarrollo de la salud digi
tal en México.

Revela datos bien interesantes sobre el com

portamiento de los usuarios mexicanos en inter
net en materia de salud, pero más aún porque
está basado en una encuesta específica con
representatividad real de las ó regiones del
país y aplicada a más de 3,000 pacientes
viviendo con alguna de las 20 patologías más
comunes en México.

Entre lo que llama la atención del reporte
está el dato de las redes sociales más recurri

das por los pacientes para todo tipo de accio
nes relacionadas con su salud.

Para el uso de actividades digitales en ge
neral, la plataforma más utilizada en el país es
WhatsApp seguido de Facebook y en tercer
lugar YouTube. Pero específicamente para
lo que tiene que ver con salud, los pacientes
priorizan de manera diferente, y a la que más
recurren es a YouTube, luego WhatsApp y en
tercer lugar Facebook.

Por ejemplo, del 100% de los encuestados,

93% accede a WhatsApp pero sólo 44%
lo usa para temas de salud; 84% accede a
Facebook, pero sólo 32% lo usa para temas
de salud; y 77% accede a YouTube y 55% de
los que ven sus videos es para temas de salud.
Es conocimiento importante para los gene

radores de contenido en la red, pero también
para las estrategias de salud digital hacia
adelante pues el mundo esta migrando a mo
delos de atención preventivos y basados en
salud digital.
Algo que sale bien valuado es la confian

za de la gente en los contenidos que ve en
internet, pues conforme este reporte, 82% de
los pacientes les parece útil o muy útil la infor
mación sobre salud. De ahí la importancia de
trabajar los contenidos disponibles en internet
para que sí sean de calidad, y la autoridad
acompañe esos esfuerzos, como bien señaló
Héctor Valle, presidente ejecutivo de Funsa
lud, al presentar el estudio, acompañado de
Santiago March, su brazo derecho en esta
área, y de Enrique Culebro, director general
de Central Media. El evento de presentación
fue en la sede de la Academia Nacional de

Medicina que preside Germán Fajardo,
donde también hay interés de seguir impul
sando la salud digital en el gremio médico
desde la propia formación. Por cierto que
se mostraron optimistas de que el Legislativo
pronto apruebe la iniciativa pendiente de

salud digital que pondrá las reglas fundamen
tales en este ámbito.

Entre otros datos, el reporte revela un com
portamiento que llama la atención y que debe
tener sus razones: el segmento de pacientes
que teniendo acceso a herramientas digitales
y haciendo uso cotidiano de ellas, aún no las
aprovecha para lo relacionado con su salud.
Por ejemplo, de casi 9 de cada 10 que usan la
mensajería instantánea, los que la aprovechan
para temas de salud no llegan a ó de cada 10;
algo similar sucede con redes sociales que las
usan 8 de cada 10 pero para salud sólo 4 de
cada 10. Y es aún más pronunciada la bre
cha en videos en internet, correo electrónico,
podcast, operaciones bancarias y compras
en línea.

En la búsqueda de información sobre sa
lud, es claro que hay un diferente estilo para
mujeres y hombres: ellas recurren más a los
buscadores hacen búsquedas más abiertas y
en segundo lugar a sitios especializados; y
ellos, al revés, primero sitios especializados y
luego buscadores. Ambos recurren en similar
proporción a hospitales y clínicas y a sitios
de Gobierno. Y otro dato es que ellas buscan
más en sitios de empresas farmacéuticas, en
tanto que ellos hacen más uso de plataformas
de video.

Hablando de dispositivos médicos electró
nicos para monitoreo, los más utilizados por
el paciente mexicano son termómetro (63%),
oxímetro (56%), monitor de presión (54%), bás
cula, en tanto que el glucómetro apenas 27%.
De aplicaciones relacionadas con salud,

las más recurridas son las que miden actividad
física (44%) y ejercicio (34), calidad de sueño
(19%) y ciclo menstrual (18%), pero también
presión arterial, toma de agua y consumo de
calorías.
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• Para explicar por qué los pronosticadores
de la Reserva Federal de Estados Unidos

y otras instituciones importantes no
acertaron en la inflación en los últimos

años, es tentador concluir que fueron
sorprendidos por shocks impredecibles.
Sin embargo, si los modelos predominantes
funcionan sólo cuando las variables son

relativamente estables, son de poca utilidad.
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^ UEVA YORK. El aña pa
sade): luego de la Gran
Inflación de 202122, ban
cos Céntrales, académicos

^ prestigiosos é instituciones
internacionales llevaron a cabo un puñado
de exámenes post mortem. Sin embargo,
aun antes de que la tinta se hubiera secado
en sus análisis, los dftfistic<3ide inflacBn
ya serevisaban a la baja casi con la misma
velocidad con la que se los había revisado
al alza durante los dos años anteriores.

Por ejemplo, en junio de 2023, la pro
yección mediana de la Reserva Federal de
Estados Unidos para la ¡nflacicSbBca in
teranyal de gastos de consumo personal
(excluidos I# precios de los alimentos y la
energía) en el cuarto trimestre era del 3.9%,
mientras que las proyecciones del Comité
Federal déMfetcado Abierto oscilaban erífte

3.6% y 4.5 por ciento. Finalmente, fue del
3,2 por ciento.
Antes de ocuparnos de aquello en lo que

los pronosticadores fallan, preciso hacer
dos aclaraciones. Primero, los pronósticos
de inflaB>n de fe bancas cSrales no son
peores, y hasta puedan ser mejores, que los
pronósticos del sector privado, en prome
dio que es lo quguno esperaría, dado que
tienden a tener mejor acceso a los datos y
más experiencia. Segundo, los pronósticos
de inflación n<| flBn ®elp#idSteSnte
peor^gs Es cierto el Fondo Monetario Inter
nacional, entre otros, ha observado que los
eH>res en los pronósticoBe inflaciSi eran
2.5 yCinco véSüs mayores para 2021 y
2022, respectivamente, qusel promedio
jaaH2ül U19. Per® los Heles dSnftacicM
anual en 2021 y 2022 falíOn 1.3 y 2.5
veces mayores que el promedio de201019,
Jffcs cambicHen las tasa He inflación anuffl
fueron 2.6 y 7.1 veces mayores.

La interpretación favorablees que los
shocks se volvieron mayores, no que los pro
nósticos de inflación se®lvieron^Bios com
petentes. Pero una respuesta obvia es que
los pronósticos no importan particularmente
cuando la variable que se pronostica no
cambia mucho. Seguimos necesitando saber
por qué los pronósticos sigufrj errando el 1ir&
Dos factores hc¡y están bien documentados.
Primero, les pronósticos subestimaron él im
pacto en la demanda del gigantesco alisto
rnowste y fisofflinto con MBsfcada'S
altos del gasto asociados con transferencias

significativas a los hogcBs relacionaras ccfl
la pandemia. Segundo, el estímub importan
te de la demanda se produjo justo cuando
las cadenas de suministro estaban bajo una
presión importante e inesperada debida,
en primer lugar, a la pandemia y luego a la
invasión de Ucrania por parte de Rusia. Los
shocks son, pn definiciónHifícilesHe pre
decir, y fueron particularmente importantes
íín 202022.

Pero los pronósticos también tuvieron un
error más esencial: careetan dé representa
ciones Balistas ® la fijcBón < lHwSbs y
salarios. Los shocks irrB)rt®teitjif[®?en de
los peqüéños éh que cambian características
clave del mecanismo de transmisión. Por

ejemplo, tiHen a modificar
los precios con más frecuencia cuando se
enfrentan a shocks importantes. Según la
Fed, durante la segunda mitad de 2021 y
nuevamente durante la segunda mitad ds
2022, las empresas actualizaron los pr<8>
dos dos®ees más seguido que antes de
la pandemia.

La razón bien puede haber sido: los shoc
ks importantes. Pero a las empresas también
les resulta más fácil aumentar los precios
cuando otros ya lo están haciendo, y los
shocks combinados de la pandemia y la
Snergía probablemente fueron un dispositivo
de coordinación efectivo para las aumentos
de precios.

La fi¡§9$~i de los pjIaBs es«ÉfeiHB de
HjaifjS df ptíft© i. Sigún un estudHdel
Banco Central Europeo de 2009, las empre
sas^BJen a modfixir los salarios con una
frecuencia aproximadamente un tercio menor
que los precios. El crecimiento salarial re
montó en 202122 cuando los trabajadores
renunciaban a tasas récord (una tendencia

que seguía de cerca la presión salarial). Pero
los modelos subestimaron cuánto ííémpo
tardarían los mercados laborales ajusfados y
los grandes aumentos de precios para incidir
en la f j 2 J
p»8jBige¡S3n el impulso inflach^te subya
cente sin magnifiBSrlo nec^Hiamente en un
sentido acumulativo.

Cabe destacar qigg. muchos de los fac
tores que hicieron subir los precios fueron
ajustes "puntuales" en respuesta a los shocks
de la oferta y la demanda. Exigieron cam
bios de precios relativos "más importantes
de los que se habrían producido si hubiera

habido un shock de la inflaciói^ffidencia
impulsado por una demanda agregada per
sistentemente excesiva. Estofue más evidente
en el shock importante dé los precios de fa
energía en 2022. Fue exactamente eso: un
shock de precios relativos que se revirtió
parcialmente en 2023. Una dinámica similar
se produjo en los preCÍSS dé Ies. productos
que estaban estrechamente vinculados a
los precios de la energía o que se vieron
inmediatamente afectados por las presión®
importantes en las cadenas de suministro.
Estos también seresifteron, como vimos con
los precios de los autos y las tasas de carga
de los contenedores.

Existe un debate candente sobre si las
empresas aumentaron anormalmente sus
márgenes de ganancias en los últimos años.
Un estudio reciente de la Fed determina que
(il gSaBas corporativo! ® financ¡®|¡
aumentaron al 19% sgbre el valor añadido
bruto en el segundo trimestre de 2021, ¿in
alza con respecto al 13% del flüarto trirfjipt1
de 2019. Pero úna vez que los precios han
aumentado y los márgenes de ganancias
son altos, es menos probable, no más, que
aumenten más antes dé los grandes ajustes
de precios. La normalización de los precias
de la energía, las cadenas de suministro y
las márgenes deganancias contribuyó a
la caída más rápida de lo esperado de la
irffWión en la según® mitacMe 2U2&H
la GraHnffciafiperStan transHmadoiH
para los modelos de los bancos centrales
Jno lo fB la crisis finMciercj j|l200uffin
aquel momento, se adaptaron los modelos
para qu§ incluyeran un mapeo más realista
cMlos impactos financieros. Ahcffi, necesita
molin tratamiento már^Hista de la fijaciqB
«precios y salaiBs.Rpecíficarnente, es
preciso realizar ff@S cambias.
Peto, sobre todo, entendéf la inflación

requiere un análisis a nivel sectorial o subsec
torial, y lo ideal es que sé realice de manera
ta qigtcBBI rSeje as cone^^Me
las cadenas de suministro. Esto hará qUSt
las pronósticos sean aún más complejos,
pero no hay otra alternativa, considerando
que los datos desagregados son esenciales
p|Hidentificar, y de.sMrañar, loisassmbios
relevantes en la oferta y la demanda y s»
persistencia. Los sectores individuales algu
na.ifece.^Bctaille manera significativa
a infltjfsión aíiMjaBi. Los preciol» IdB
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viviendas en Estados Unidos son unejemplo
destacado.

Segundo, los pronóstiODs deberían téPief
:ért Qienta el niyel el tamañój.de los shoc
ks para capturar no linealidadés, espécial
Bnte pBB ,k^Rírgene3¡| berflBfi)L/fl
por último, los pronósticos deberían volver
a examinar regularmente los cambios en
las Circunstancias y presunciones. Durante

la Gran Inflación, los cambios relevantes
en Estad® Unidos incluyeron el impulso
importante de la demanda agregada (a
partir de laswnsferencias fiscales monefeg
das a bs hogares); la mayor frecuencia de
los ajustes de precias, dado el tamaño del
shock combinado gpoferta y demanda, y
(jcantidad elevadcBe hipotecas refinan
ciadas fecientetTjf® q¡¿© eortgelqfCrí lq$¡

tasas bajas. El presidente de la Fed, Jerome
Powell, parafraseando a Winston Churchill,
recieiBrrieiflcali®) (líos proBsticadoriH
Como "un grupo humilde, can mucho de
la cual sentirse humilde". Aunque habrán
aprendido muchas lecciones útiles de la
®n Inflación . . . seguir siendft
humildes tal vez sea la mgjbr manera de
evitar ser humilladosotra vez.
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Economía conductual

Cómo analizamos

la información política

Raúl Martínez Solares
I raul@martinezsolares.cx3m.mx

"La forma más baja de cultura popular (falta de información,
desinformación, desinformación y desprecio por la verdad o la
realidad de la vida de la mayoría de las personas) ha invadido

el periodismo real".
Cari Bernstein, periodista estadounidense
que descubrió el escándalo Watergate.

El papel de los medios de comuni
cación en los procesos políticos
en todos los países está amplia
mente documentado, pero ha
tenido una transformación im

portante en las últimas décadas, como
resultado de procesos, en ocasiones an
tagónicos, que cambian las caracterís
ticas de los medios y su capacidad de
rendición de cuentas, la credibilidad que
grupos diferentes de población le dan a
los medios y por cambios en la capaci
dad de la mayoría de la población para
distinguir información con componentes
de veracidad, de aquella que es notoria
mente falsa.

Por un lado, a nivel mundial algunos
medios han abandonado prácticamente
de manera absoluta cualquier noción de
compromiso con la veracidad y respon
den más a agendas ideológicas específi
cas de quienes los controlan, típicamente
desde los externos del espectro político.

Adicionalmente, ante la crítica por la re
al o parcial manipulación de información
de los medios masivos en el pasado, han
surgido sin mucha crítica, medios alterna
tivos que se presentan a sí mismos como
los únicos heraldos de una información no

comprometida; cuando mayoritariamente
en los hechos se vuelven los mayores difu
sores de información no corroborada, fal
sa o responden abiertamente a agendas
políticas determinadas.
Un problema fundamental estriba en

que frecuentemente asumimos que las per
sonas son capaces de distinguir informa
ción falsa de la que no lo es, o que es en
alguna medida capaz de distinguir los
matices entre los distintos tipos de informa
ción y opiniones específicas de los medios
que las difunden.

En el estudio Isjournalistic Truth Dead?,
de Angelucci y Prat, se trató de investi
gar los patrones de información particu
larmente en Estados Unidos y establecer

un modelo que permitiera identificar si las
personas son capaces de manera confia
da, de identificar información mayoritaria
mente verdadera, de aquella que es falsa
y fabricada.

Se encontró que variables socioeconó
micas, como edad, género, ingreso, nivel
educativo, son determinantes en qué tan in
formada o desinformada se encuentra la

población. También concluye que los vo
tantes indecisos típicamente están vincula
dos con los mismos grupos socioeconómi
cos que tienden a tener menos información,
sobre noticias respecto de los temas políti
cos relevantes y son a la vez más vulnera
bles a campañas dirigidas de desinforma
ción; en parte por acceso a diversas fuentes
o por recursos de tiempo que puedan dedi
car a acceder a información.
Al margen de lo anterior, un efecto que

hoy vemos en la política mundial y por su
puesto México no es la excepción, es que,
en el afán de atraer simpatizantes a sus
causas, prácticamente todas las fuerzas
políticas incurren en prácticas que utilizan
distintos medios formales o informales pa
ra la divulgación de posiciones, que clara
mente incorporan en mayor o menor medi
da elementos de información falsa, lo que
propicia que, a través del espectro políti
co, la discusión de los temas pierde obje
tividad y se centra en aspectos que clara
mente no reflejan realidades específicas,
positivas o negativas, de los candidatos y
grupos en contienda.

Ello es un reto porque la estridencia y la
manipulación prevalecen e impiden tanto
la generación de acuerdos como la pre
sentación de soluciones adecuadas y ob
jetivas a los problemas.
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Pensiones, el costo oculto
El nuevo Fondo de Pensiones

del Bienestar que está en
vías de aprobación está
siendo promovido por el
gobierno como un benefi

cio muy importante para los traba
jadores, porque será la bolsa de la
que recibirán el 100% de un salario
promedio del IMSS, de 16 mil 777.78
pesos al mes.
Lo que no dice la iniciativa, es que

el beneficio no es para todos y que
los recursos de la bolsa que, acumula
rá alrededor de 40 mil millones de pe
sos, habrán sido confiscados a otros
trabajadores, adultos mayores de 70
años de edad, que por alguna razón
no los han reclamado.

No es para todos porque va dirigi
da a la "generación afore", aquellos
que comenzaron a trabajar después
de 1997 que reciben salarios ¡guales
o inferiores al salario promedio de
cotización del IMSS.

Es al mismo tiempo un premio y un
golpe a dos conjuntos de trabajado
res. Por un lado, ofrece que pagará el
100% del último salario de cotización

a trabajadores próximos a la jubila
ción, que rondan el ingreso promedio
del seguro social.
Ello, sin importar los fondos que

tales trabajadores acumularon a lo
largo de sus trayectorias laborales en
las cuentas de ahorro para el retiro
en las Afores.

Y por el otro asesta un golpe de
confianza al sistema de ahorro por
que el gobierno decide tomar los
recursos de otra parte de los trabaja
dores (los que no los han reclamado)
para transferirlos a una enorme bolsa,
que tendrá un esquema de inversión
y probablemente de rentabilidad
diferente al de las Afores.

La iniciativa que pronto será ley,
tendrá un impacto políticoelectoral
(por eso la prisa de que se apruebe y

se ponga en vigor cuanto antes) muy
marcado.

Como en los grandes festejos a la
mexicana. Se realiza una gran fiesta
y nadie piensa en los costos que se
tendrán que pagar.
Las decisiones que en materia de

pensiones ha tomado el gobierno lo
pezobradorista representan una bom
ba de tiempo, han señalado expertos
y organizaciones de análisis.
¿Por qué?, porque en algún mo

mento, lo que hoy representa un costo
creciente, en algún momento será un
costo impagable.

El Instituto Mexicano de Competiti
vidad (IMCO) estima que el costo del
programa Pensiones para el Bienestar
de las Personas Adultas Mayores al
canzará los 2.08 billones de pesos,
en el año 2050.
Esa cantidad será 138.5% más,

en términos reales, que el presupues
to aprobado para dicho programa
en 2024, de 465.0 mil millones de

pesos. Las reformas propuestas en
materia de pensiones tienen impli
caciones fiscales, económicas y
un impacto para las generaciones
futuras que no se mencionan en la
justificación de las iniciativas en
viadas por el Ejecutivo Federal.
Según las proyecciones del Conapo,
en 2050 la razón de dependencia
por vejez en México será de 25.7%.
Esto significa que por cada 100

personas en edad laboral (15 a 64
años) en ese año, habrá 25.7 perso
nas de 65 años o más, el doble de la
cifra actual (12.8 personas).
Como lo señala el IMCO, el costo

de los programas de pensiones vigen
tes, más el que está por aprobarse,
representan un fuerte riesgo para las
finanzas públicas.
Se trata de un aumento pensiona

rio que se pagará con ingresos no

recurrentes, en el mejor de los casos
porque hasta ahora las fuentes de
recursos mencionadas no cuentan
con ellos.

El costo de la fiesta pensionaría,
es probable que tenga que ser finan
ciado en parte por el gobierno en el
inicio del compromiso. Y es muy posi
ble que con el transcurso del tiempo,
aumente la participación guberna
mental en el pago del creciente costo
de las pensiones.
Lo más preocupante es que el

nuevo compromiso de conceder el
aumento pensionario se está reali
zando justo cuando el margen de las
finanzas públicas está cada vez más
reducido.

Veremos.

Atisbos

Retumbaron las palabras de
Katherine Tai, la represen
tante comercial del gobierno
de Estados Unidos, en México.
En su comparecencia ante el Comité
de Medios y Arbitrios de la Cámara
de Representantes de ese país, dijo
que el gobierno de EU tiene como
prioridad de su política comercial las
disputas con México en materia ener
gética y de maíz genéticamente modi
ficado, así como la atención de diver
sas denuncias laborales en empresas
establecidas en México que violan los
derechos de los trabajadores.

Destacó que tienen un registro de
22 denuncias contra el mismo número

de empresas establecidas en México
que violan los derechos laborales de
los trabajadores.
Ayer mismo, aquí en México, la

secretaría de economía de Raquel
Buenrostro informó que el gobier
no mexicano aceptó dos solicitudes
de revisión presentadas por Estados
Unidos al amparo del Mecanismo
Laboral de Respuesta Rápida sobre
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derechos colectivos en las empresas
Servicios Industriales González y Mi
nera Tizapa.
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La gran
depresión

Las Afore y
el populismo
electoral

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

No trabajes, que el Estado
te mantenga y no te pre
ocupes por tu pensión, se
la quitamos a los que han
ahorrado.

Esto, que seguramente le puede pare
cer aberrante, tiene destinatarios especí
ficos que realmente creen que papá go
bierno se encargará de sus necesidades
con tan solo hacer algo a cambio: votar
por ellos.
Cuando a esas expresiones populistas

se les quita la gracia y el carisma de un
López Obrador queda expuesto de for
ma más que evidente lo absurdo de las
promesas.
El Presidente puede expresar lo que

sea y no pasa nada, por eso puede de
cir que protege a la gente pobre porque
hasta los animalitos tienen sentimientos y
no se puede pedir a la mascota que vaya
por su alimento. Lo dijo.
Al Presidente le gusta la pobreza, por

que la gente en esa condición es manipu
lable. Quien sale de esa condición gana
autonomía de acción y de pensamiento,
y eso no le gusta a la Cuarta Transfor
mación.

Pero esa impunidad declarativa no se
hereda, aunque quiera mucho, mucho a
su corcholata no hay esa capacidad y
por eso tiene que dar el paso autocrático
desde el Poder Legislativo.

Con la iniciativa que ordenó en materia
de ahorro para el retiro, el régimen está
dando un golpe a la confianza en la pro
pia economía mexicana.
El mejor resumen del intento de apro

piación de los recursos de las cuentas en
las Afore inactivas de las personas ma
yores de 70 años por parte del régimen
de López Obrador es pretender tomar
recursos de particulares para traspasarlos
a la administración gubernamental.
Los expertos en Forex ya notan en el

mercado de cambio del peso frente al
dólar una afectación particular por este
tema que se discute en la Cámara de Di
putados.
En ese paso de los 16.30 a los 17 pe

sos por dólar en menos de una semana
hay factores externos, como la aversión al
riesgo por la tensión geopolítica, la incer
tidumbre en torno a la política monetaria
de Estados Unidos.

Pero también ha pesado la incertidum
bre generada por el régimen en torno a
la seguridad de la propiedad privada
del ahorro. El peso fue ayer la moneda
emergente más depreciada del mundo.
En la desesperación electoral, todos

los involucrados, sumisos a las órdenes
presidenciales, quieren generar una falsa
impresión de que se puede generar ese
Fondo de Pensiones del Bienestar, que es
un espejismo más como lo fue el Instituto

de Salud para el Bienestar y cómo aca
barán muchos de esos elefantes blancos

presidenciales.
El gobierno sabe que no es posible

hacerlo, pero también sabe de su clientela
política que creerá cualquier cosa que el
Presidente les diga.
Se atreve López Obrador a hablar de

alimentar su fondo de pensiones con las
ganancias del Tren Maya, de Mexicana
de Aviación y del AIFA, cuando son tres
enormes coladeras de recursos públicos
condenados a vivir de los subsidios mien
tras sobrevivan.

Y, de paso, mientras nos hipnotiza con
esta peligrosa aberración confiscatoria
del ahorro para el retiro, a la callada en
el Senado la mayoría del Presidente le
encuentra camino a modificar la Ley de
Amnistía para que López Obrador pueda
sacar de la cárcel al criminal o los crimina

les que él quiera.
Son tiempos peligrosos.

Al Presidente le gusta la
pobreza, porque la gente en
esa condición es manipula
ble. Quien sale de esa concJ^
ción gana autonomía de ac
ción y de pensamiento, y eso
no le gusta a la 4T.
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Por Genaro Mejía
Desde muy joven conoció
la pobreza y las injusticias
del mundo. Por eso
decidió usar la "magia"
de la programación para
construir, a través del
blockchain, un acceso más
democrático a la riqueza.
Tenía 21 años cuando su papá
enfermó y se quedó postrado
en la cama para siempre. David
Taylor tuvo que dejar la escuela
para hacerse cargo de la pequeña
empresa familiar de construcción
en Arizona y de su familia. Este
hecho le cambió la vida.

"Estamos acostumbrados a no

tener cosas y a tener que depender
de nosotros mismos. Estamos

acostumbrados a la injusticia en el
mundo", cuenta David.

En ese periodo David y su
hermano menor, Anthon, se
hicieron más unidos. Enfrentaron

juntos la escasez de recursos
y compartieron también las
dificultades que sufrían los
trabajadores mexicanos en
la empresa de su padre. "Los
mexicanos se convirtieron en

nuestra familia y personas que nos
ayudaron a sobrevivir."

A los 27 años, cuando sus
hermanos crecieron y se hicieron
independientes, David regresó
a la escuela. Decidió estudiar

informática porque buscaba una

profesión que le diera dinero. Él
y su hermano se dieron cuenta
de la "magia" que hay en la
programación, donde con sólo
una computadora puedes crear
proyectos increíbles y empresas
que puedan ayudar a cambiar al
mundo.

Riqueza no sólo
para los ricos

En 2022, cuando estaban
participando como
emprendedores de otras cuatro

empresas, los hermanos dejaron
todo para fundar Etherfuse, con
el propósito de democratizar el
acceso a la riqueza, por medio
de la tecnología blockchain y de
instrumentos financieros seguros.

Dado que la tecnología
blockchain ya permite tokenizar
activos financieros reales,
Etherfuse lanzó los stablenonds,
que son la versión tokenizada de
bonos físicos emitidos por una
nación soberana que combina
lo mejor de los dos mundos: un
mayor rendimiento del dinero
en el corto plazo, por un lado,
y la seguridad de los bonos
reales, respaldados por la deuda
soberana de algún país, por el
otro.

El primer stablebond que lanzó
Etherfuse está respaldado en los

Certificados de Tesorería (Cetes),
que emite el Banco de México,
prácticamente sin riesgo para el
dinero de las personas, ya que
están respaldados por el banco
central y la economía de México.

Además, con los stablebonds
mexicanos cualquier persona en
cualquier parte del mundo puede
invertir en Cetes, logrando obtener
un rendimiento atractivo en el

corto y mediano plazos, además
de un refugio seguro para sus
recursos en criptomonedas, libre
de devaluaciones, hiperinflaciones
o problemas inherentes del
sistema bancario.

Para David, su amor por
México viene de ese tiempo que
compartió dificultades con los
trabajadores mexicanos en la
empresa de su padre. Esos tiempos
duros siguen siendo su inspiración:
"No podríamos haber sobrevivido
sin confiar los unos en los otros de

esa manera."

Por eso no pierde de vista para
qué está aquí. "Estamos dispuestos
a hacer algo en lo que creemos,
incluso si es difícil. Queremos
mejorar el acceso a productos
financieros seguros para que
los más pobres entre los pobres
tengan formas sencillas y rápidas
de invertir en productos que hoy
sólo los ricos pueden aprovechar.
Esa es nuestra misión."
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Reporte Empresarial

KONFÍO QUIERE
SER BANCO
Por Julio
Pilotzi

Konfío, de impulso a las Peque
ñas y Medianas Empresas en
México, quiere sacarse una "es
trellita de buena conducta" para
convertirse en adulto, y obtener
así, una autorización bancaria.

Esta solicitud forma parte
de un plan estratégico para
satisfacer las necesidades de sus

clientes, que buscan un servicio
integral que incluya cuentas de
depósito para empresas y perso
nas físicas.

Afirma tener todos los

elementos requeridos por la au
toridad, respetando los tiempos
de este tipo de procesos. A pesar
de esta transición hacia una au

torización bancaria, Konfío dice
que seguirá enfocado en lo suyo
trabajando como una fintech y
mantendrá su modelo digital.

Hasta destaca haber benefi

ciado a más de 75 mil empresas
en el país. En todo esto, como
le dicen ellos, tiene muchas
áreas de oportunidad, en las que
incluso tiene una unidad espe
cializada de atención al usuario

por aquello de que algo al final
no salga bien.

Ya veremos qué les dice la
autoridad.

Adquiere Liverpool
El Puerto de Liverpool informó
al mercado bursátil que adquirió

una participación mayorita
ria en Altama City Center en

Tampico, el centro comercial
más grande de Tamaulipas. Esta
adquisición forma parte de un
plan para realinear su portafolio
de centros comerciales.

En febrero, la empresa anun
ció una inversión de entre 11 y
12 mil millones de pesos para
2024, destinada a proyectos de
logística, tecnología y aperturas,
representando un aumento
significativo respecto al año
pasado.

Fibra Shop también tiene la
intención de adquirir partici
pación en tres centros comer
ciales, incluido Galerías San
Juan del Río, en Querétaro, por
un acuerdo de 520 millones de

pesos por el 80 por ciento de
ese centro comercial.

Revitalización Sura

Seguros SURA viene con una
interesante revitalización de su

marca, como parte de una estra
tegia destinada a transformar la
interacción de las personas con
la empresa en entornos digita
les, sedes físicas y vehículos de
asistencia.

Esta evolución va más allá de

un cambio de imagen corpora
tiva, ya que dice, simboliza la
consolidación de Suramericana,
la tercera aseguradora de origen
latino más grande de la región,
con presencia en siete países y
más de 20 millones de clientes.

Se ve innovador con el lema

"asegúrate de vivir", reflejando
la determinación de Seguros
SURA de seguir siendo una

compañía sólida y en constante
evolución al servicio de Améri

ca Latina.

El nuevo tono de azul, que
simboliza el agua y la vida en la
región, unificará visualmente a
todos sus negocios. Inicialmen
te, esta transformación se imple
mentará en Colombia, Uruguay,
Panamá, Chile y México, así
como en algunas sedes físicas
en República Dominicana y Bra
sil. También se actualizarán las

flotas de vehículos en Panamá y
Colombia.

Nombramientos
Gentera
Gentera tiene dos nuevos con

sejeros independientes en su
Asamblea General de Accionis

tas. Quiere mejores prácticas
de gobierno corporativo y la
inclusión de género, fortalecien
do la presencia femenina en su
Consejo de Administración.

Se trata de Mercedes Araoz

Fernández y Christian Laub
Benavides, con experiencia en

los sectores financiero y público
en Perú, incluyendo cargos en
el gobierno y el Congreso, y fue
la primera mujer en ocupar el
cargo de ministra de Economía
y Finanzas en ese país, inclu
yendo experiencia en el Banco
Interamericano de Desarrollo en

México.

También se hizo de Christian

Laub, quien actualmente es pre
sidente del Directorio de Com

partamos Financiera, subsidia
ria de Gentera en Perú, abogado
con experiencia en el sector
financiero y ha participado en
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diversos Directorios y Consejos
de importantes empresas en la
región.

Voz en Off
Y en toda la discusión sobre el

jugoso deseo de avanzar con
la reforma en las Administra

doras de Fondos para el Retiro
(Afores), muchos se frotan las
manos, y aprueban esta iniciati
va, y otros rechazan que se siga
con esta reforma.

Pero en esto, no se ha ana
lizado la enorme burocracia

que es el retiro de los recursos
de aquellos que ya no están, y
no pueden reclamar su dinero
ahorrado, sus familias padecen
insufriblemente los enormes

trámites que es reclamarlos,
una y otra vez se encuentran
con trabas, y negativas obtienen
cada que avanzan en el proceso
de tener ese dinero trabajado

por su familiar fallecido, al grado
que prácticamente lo quieren
con vida nuevamente en sus

oficinas para hacer saber que sí
les pertenecen esos recursos de
sus Afores.

Así que aquellos que aplau
den también deberían trabajar
en estos detalles que, al final, ni
a los mismos legisladores que
dicen representar al pueblo les
interesa...

Konfío subraya hatee bengBciado a másete3!? m[f empresas en el país, y cuenta con una unidad especializada de
atención al usuario.
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